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С Е Г О Д Н Я  
в  н о м е р е :

•  бри гадн ы й  п о д р я д  —
НА ТОМСКИЕ СТРОЙКИ

•  ИДЕТ СЕВ КУКУРУЗЫ
•  ИНСТИТУТ ХИМИИ НЕФ

ТИ СО АН СССР: ПРОГРАММА 
ИССЛЕДОВАНИИ

ф ДНИ КУЛЬТУРЫ ЛАТВИЙ
СКОЙ ССР В ТОМСКЕ

Отъезд А. 
в Иракскую

28 мая из Москвы в Ирак 
по приглашению руковод
ства Партии арабского со
циалистического возрожде
ния, Совета революционного 
командования и правитель
ства Иракской Республики 
с официальным дружествен
ным визитом отбыл член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин.

Вместе с тов. А. Н. Косы
гиным отбыли председатель 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР по 
внешним экономическим свя
зям С. А. Скачков, первый 
заместитель министра ино
странных дел СССР В. В. 
Кузнецов, генерал-полковник 
авиаций Г. П. Скорико®.

На Шереметьевском аэро-

Н. Косыгина 
Республику

дроме, украшенном государ
ственными флагами Совет
ского Союза, тов. А. Н. Ко
сыгина провожали товарищи 
Ю. В. Андропов, А. А. Гро
мыко, К. Т. Мазуров, В. Н. 
Пономарев, другие офици
альные лица.

По пути в Багдад тов. 
А. Н. Косыгин сделал оста
новку в Ереване.

На аэродроме его ветре8 
чали первый секретарь ЦК 
Компартии Армении К. С. 
Демирчян, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Армянской ССР В. Е, 
Саркисов, Председатель Со
вета Министров Армянской 
ССР Г. А. Арзуманян, дру
гие официальные лица.

(ТАСС).

В О Б К О М Е  К П С С

Бригадному
подряду—
массовость

БЮРО ОБКОМА КПСС РАССМОТРЕЛО ПИСЬМО БРИГАДИРА 
ОТДЕЛОЧНИКОВ ТРЕСТА «ТОМСНПРОМСТРОИ», ДЕЛЕГАТА
X XV СЪЕЗДА КПСС М. Б.
ПЛЕКС», ОПУБЛИКОВАННОЕ
СИЯ».

В принятом постановле
нии отмечается, что вопро
сы, поднятые в письме брига
дира отделочников треста 
«Томскпромстрой», делега
та XXV съезда КПСС М. В. 
Сироткиной «Единый ком
плекс», правильно отража
ют положение дел с внедре
нием бригадного подряда в 
Томском территориальном 
управлении строительства. 
Методом бригадного подря
да выполняется лишь 5—10 
процентов всего объема 
строительно-монтажных ра
бот. Отсутствует тщатель
ная инженерная подготовка 
объектов, предназначенных 

, к строительству по методу 
Н. А. Злобина. Договоры, 
заключаемые между адми
нистрацией строительных 
управлений и бригадирами, 
йередко носят формальный 
характер, не организовы
вается бесперебойное мате
риально-техническое снаб
жение. Со стороны партий
ных комитетов управления 
строительства и трестов при
нижена требовательность к 
руководителям и инженер
но-техническим работникам, 
призванным организовать и 
внедрять бригадный подряд.

Райкомы, горкомы КПСС 
не осуществляют должного 
контроля за широким внед
рением бригадного подряда 
на стройках области, не вос
питывают у хозяйственных 
руководителей глубокого по
нимания, что бригадный хоз
расчет является качественно 
новой формой организации 
строительного производства, 
позволяющей' существенно 
сокращать сроки и повы
шать качество строитель
ства, бережно, расходовать 
материальные ресурсы.

Бюро обкома КПСС одоб
рило письмо бригадира от
делочников треста «Томск
промстрой», делегата XXV 
съезда КПСС М. Б. Сирот
киной «Единый комплекс», 
опубликованное в газете 
«Советская Россия», как 
проявление высокой творче
ской активности и сознатель
ности рабочего человека, 
заботы об улучшении орга
низации капитального строи
тельства, повышении. его 
эффективности, об осущест
влении исторических реше
ний XXV съезда партии.

Горкомам, райкомам
КПСС, хозяйственным руко
водителям рекомендовано 
широко, обсудить выступле
ние М. Б. Сироткиной на 
партийных и рабочих собра
ниях в коллективах строи
телей, предприятий строи
тельной индустрии, в тран
спортных и других организа
циях.

Бюро обкома КПСС обра
тило внимание начальника 
Томского территориального 
управления строительства 
Г. Ф. Муравьева и секрета
ря парткома управления 
И. И. Олейника на то, что 
в управлении строительства 
еще не созданы необходи
мые условия для успешной 
работы бригады М. Б. Си- 

, роткиной, а также других 
.бригад по методу бригадного 
подряда.

Принято к сведению заяв
ление начальника террито
риального управления Г. Ф. 
Муравьева и главного инже
нера управления Б. А. 
Мальцева, что Томское уп
равление строительства раз
работало и осуществляет 
меры по устранению замеча
ний,- высказанных в письме 
М. Б. Сироткиной.

Бюро обкома КПСС обя
зало руководителей строи-

СИРОТКИНОИ « е д и н ы й  к о м - 
В ГАЗЕТЕ «СОВЕТСКАЯ РОС-

тельных организаций лично 
возгла!ВИТь работу по вне
дрению бригадного подряда, 
разработать комплекс меро
приятий, ’ позволяющих вы
полнить методом бригадного 
хозрасчета в 1976 году не 
менее 20 процентов объемов 
строительно-монтажных ра
бот, а к 1980 году довести 
объемы бригадного подряда 
до 70—75 процентов в жи
лищном строительстве, 50— 
60 процентов — в строи
тельстве на селе и 25—30 

. процентов — в промышлен
ном строительстве.

Отмечено, что начальник 
объединения «Томокрем- 
стрбй» И. Я. Цукерник 
проявляет безынициатив
ность во внедрении бригад
ного подряда. Принято к све
дению его заявление, что 
им будут разработаны и 
осуществлены мероприятия 
по массовому внедрению 
бригадного -подряда в под
разделениях объединения 
«Томскремстрой».

Бюро Обкома КПСС обя
зало партийные комитеты 
повысить ответственность 
хозяйственных руководите
лей, работников аппаратов 
управления и инженерно- 
технических работников 
строительных подразделений 
за качественное и своевре
менное проведение тщатель
ной подготовки к строитель
ству объектов методом 
бригадного подряда, обеспе
чение этих строек материа
лами и конструкциями, ре
шение вопросов финансиро
вания, создание крупных 
комплексных бригад, обуче
ние рабочих.новым методам 
организации труда, смеж
ным профессиям, разверты
вание между бригадами со
ревнования за достижение 
наилучших результатов.

В целях создания необхо
димых условий для широ
кого внедрения бригадного 
подряда бюро обкома 
обязало организации за
казчиков навести долж
ный порядок в планиро
вании капитальных вложе
ний в соответствии с норма
тивными. сроками строи
тельства, своевременном 
обеспечении строителей про
ектно-сметной документаци
ей и оборудованием, потре
бовало от Томского горис
полкома улучшить планиро
вание капитальных вложе
ний, активнее внедрять 
принцип орловской непре
рывки как необходимого ус
ловия для развития бригад
ного подряда в , жилищно
гражданском строительстве.

Бюро обкома КПСС при
няло к сведению, что Том
ский горком КПСС принял 
постановление по письму 
М. Б. Сироткиной и опреде
лил меры по внедрению 
бригадного подряда на 
стройках г. Томска.

Горкомам, райкомам
КПСС, облсовпрофу, отрас
левым обкомам профсоюзов, 
хозяйственным руководите
лям рекомендовано изучить 
опыт внедрения бригадного 
подряда на промышленных 
предприятиях, в транспорт
ных организациях и принять 
меры к его широкому рас
пространению в других от
раслях народного хозяйства.

Газете «Красное знамя», 
комитету по телевидению и 
радиовещанию поручено ши
роко освещать опыт работы 
коллективов, работающих по 
методу бригадного хозяйст
венного расчета, организа
цию социалистического со
ревнования между ними, до
стигнутые результаты.

На кукурузных 
плантациях

По 40 гектаров 
в смену

Сев кукурузы ведут 
колхозники Зырянского 
района. Вот что рассказы
вает звеньевой специали
зированного звена колхо- 

|# за имени XXII съезда 
КПСС Яков Васильевич 
Корнилов:

— Наш коллектив при
нял обязательство полу
чить с гектара по 280 
центнеров зеленой массы. 
Только высокая агротех
ника, безотказная работа 
машин и прицепной тех
ники, ответственность 
каждого за- порученное 
дело помогут добиться 
намеченного.

Мы проанализировали, 
почему в последние годы 
наблюдается спад урожай
ности силосных культур. 
Дело в том, что мало уде
лялось внимания выбору 
поля и подбору предшест
венников, подкормке в 
период вегетации.. Все это 
нынче учтено.

Сейчас Сеем кукурузу 
по овсу и пшенице. Поле 
предварительно щедро за
правлено минеральными 
удобрениями. Всего, учи
тывая подкормку, каждый 
гектар получит по 5 —6 
центнеров их. В период 
между предпосевной обра
боткой и началом сева 
активно велн борьбу с сор
няками.

Применяем широко
рядный способ сева, после 
чего почву прикатываем 
катками. Через пять-
шесть дней после сева 
проведем довсходовое бо
ронование, затем этот же 
агроприем повторим, ког
да всходы будут в стадии 
4—5 листков. Первую
междурядную обработку 
проведем на глубину
10—12 сантиметров. Пов
торная пройдет с внесе
нием корневой подкормки 
аммиачной селитрой.

В день засеваем по 40 
и больше гектаров.

За три дня
Нынче кукурузное поле 

в совхозе «Заветы Лени
на» раскинулось на 1.342 
гектарах. Всего три дня 
понадобилось механиза
торам, чтобы завершить 
сев на всей площади. Осо
бенно четко, слаженно ра
ботали посевные агрега
ты в звеньях Ф. Т. Шей
нина, В. М. Васильева и 
А. А. Михайлова. Через 
несколько дней , механиза
торы начнут довсходовое 
боронование.

Ф. МИНАЕВ, 
диспетчер совхоза 

«Заветы Ленина» 
Кожевниковского района.

Четкий ритм
По 200 центнеров зе

леной массы кукурузы да
ли слово собрать в пер
вом году десятой пятилет
ки механизаторы, нашего 
отделения. Особое внима
ние сейчас они уделяют 
качеству. Все поле дваж
ды пролущили и заборр- 
новали. Когда вышли в 
поле посевные агрегаты, 
выяснилось, что необхо
димо снова пустить бо
роны.

3 работу включено три 
агрегата звена Г. А. Пет
рова. В день механизато
ры засевают но 30 и более 
гектаров.

А. МАТВЕЕВ, 
агроном Володинско- 
го отделения совхоза 
«Володинский» Крн- 
вошеинского района.

СЕГОДНЯ-ДЕНЬ ХИМИКА------------------

ОБЪЕКТ ИССЛЕДОВАНИЯ-НЕФТЬ
С ДРУЖЕСТВЕННЫМ ВИЗИТОМ

И нститут хим ии неф ти С О  
А Н  СССР был созд ан  и начи
нал свою  д еятельность в у с 
ловиях, ко гд а  не б ы ло  едины х 
взгл яд ов на п р е д м е т  и зада
чи хим ии неф ти в отечествен
ной  и м и р о в о й  науке .

Если 'вначале тем атика  работ 
института была в значительной  
степени случайной, то в по 
следние н е ско л ь ко  лет ко л л е к 
тив института реш ает ря д  
ф ундам ентальны х п р о б л е м  хи
м ии нефти.

С ейчас в осн о вн о м  ре ш а
ю тся три  п р о б л е м ы : р а зра 
б отка  пр оцесса  разд еления  ди
зельны х и  в ы со ко ки п я щ и х  
ф ра кц и й , п о ступ аю щ их на 
н е ф техи м и че скую  пе рер або т
к у ; р а зр а б о тка  пр оц есса  полу
чения м ало серни сты х и м ал о 
зольны х котельн ы х топлив из 
остаточн ого  сер ни стого  и вы
со ко се р н и сто го  неф тяного  
сы рья ко м п л е ксн ы м  м е то д о м ; 
р а зр а б о тка  п р о ц е ссо в  р а зд е 
ления пр о д укто в  пиролиза, 
так назы ваем ы х п и ро л и зн ы х 
см ол , ко то р ы е  б удут  основ
ны м  по б о ч н ы м  п р о д у кто м  на 
Т о м ско м  хи м ко м б и на те .

Что касается п е рвой  п р о 
блем ы , то в институте  р а зра 
ботаны  два способа  п е р е р а 
б отки , п о зво л я ю щ и х  получать 
вы со ко ка чествен н ы е  ар ом ати 
че ски е  у гл е в о д о р о д ы  и б е н 
зин . О д ин  из спо со б о в  п р о 
ш ел о п ы тн ую  п р о в е р ку  на 
А н га р с ко м  неф техи м и че ско м  
ком би н ате . В торой  внедряется 
на О м с к о м  неф теперерабаты 
ваю щ ем  ком би н ате  совм естно  
с за во д о м  си нтетич еско го  к а у 
чука . Э тот сп о со б  б уде т не 
по ср е д стве н но  использован  
для пе р е р а б о тки  по бо чн ы х 
п р о д укто в  (п и р о л и за ) на Том
с ко м  н еф техи м и че ско м  к о м 
бинате.

В институте заверш ается 
больш ая работа по ф о р м и р о 
ванию  с тр уктур ы  и о сн овн ого  
сод е р ж а н и я  хим ии неф ти ка к  
сам остоятельной  области нау

ки  на основе  вы работанного  
институтом  под ход а  к  неф ти 
к а к  за ко н о м е р н о й , взаим освя
занной  систем е ор га ни че ски х  
сое ди н ен и й . Э то  позволяет 
объединить исследования неф 
тей, п р о во д и м ы е  в различны х 
научны х ор ганизациях, и соз
дать о б щ е с о ю зн у ю  д о л го с р о ч 
н ую  ко м п л е кс н у ю  п р о гр а м м у  
изучения состава нефти, за к
репить п о д л ин н о  научны е ос
новы  ее пе рер аб о тки .

Колл ектив  института интен
сивно заним ается исследова
ниям и в н о в о м  для хим ии 
неф ти направлении —  и зуче 
нии неф тяны х аналогов б и о 
ло ги че ски  активны х со е д и н е 
ний. Нефти со д е р ж а т  в своем  
составе больш ой  наб ор  соеди
нений, стр уктур н о  схо ж и х  с 
вещ ествам и, активно  ф у н кц и о 

н и р ую щ и м и  в ж и в о й  клетке . 
В институте  исследую тся со 
д е р ж а н и е  этих сое ди нени й  в 
различны х неф тях, а та кж е  их 
хим ическая структура , специ 
ф ические  свойства.

Эти исследования и м е ю т 
искл ю чительн о  важ ное  теоре
тич еское  значение, так ка к  
по зво л яю т понять за ко н о м е р 
ности состава и пути эволю ции  
о р га ни че ских  систем  на н е 
б и о л о ги ч е ско м  этапе, просле
дить о со б ен н ости  ф о р м и р о ва 
ния тех или ины х типов н е ф 
тей. .

В. ТОЛИН.
НА СНИМКЕ: старший лабо

рант Е. Я. Матис (слева) и 
младший научный сотрудник 
Т. И. Бурмистрова в лаборато
рии нефтяных аналогов.

Ф о т о  В. Казанцева.

БУХАРЕСТ, 28 мая. 
(ТАСС). Сюда по приглаше
нию ЦК РКП с дружествен
ным визитом прибыл секре
тарь ЦК КПСС К. Ф. Кату
шев.

К  91 И
В' Советском Союзе нача

лась кампания по сбору под
писей под новым Стокгольм
ским воззванием за прекра
щение гонки вооружений, за 
разоружение.

Начавшаяся кампания про
ходит в условиях позитив
ных изменений на междуна
родной арене, когда мировая 
общественность активизиру
ет свои действия в интересах 
углубления разрядки напря
женности, ликвидации опас
ных очагов в различных рай
онах мира. Путь к решению 
этих жизненно важных проб
лем определен в программе 
дальнейшей борьбы за мир 
и международное сотрудни
чество, за свободу и незави
симость народов, провозгла
шенной на XXV съезде 
КПСС Генеральным секре
тарем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым.

Сбор подписей в нашей 
стране, как сообщили кор
респонденту ТАСС в Совет
ском комитете защиты мира, 
будет проходить в основном 
в июне — июле. В связи с 
началом кампании на пред
приятиях и в учреждениях, в 
колхозах и совхозах, в учеб
ных заведениях я студенчес
ких стройотрядах органи
зуются митинги, собрания, 
другие массовые мероприя
тия. Состоятся,вечера, встре
чи, лекции и беседы, ' кино
фестивали и выставки, рас-

I сказывающие о внешнеполи
тической деятельности КПСС 
и Советского государства, о

Его встречали кандидат в 
члены Политисполкома, сек
ретарь ЦК РКП Ш. Андрей, 
посол Советского Союза в 
СРР В. И. Дрозденко.

борьбе советских людей, ми
ролюбивых сил планеты про
тив гонки вооружений, за 
прочный мир и безопасность. 
Этому же посвящены спе
циальные плакаты, создан 
хроникально-документальный 
фильм. Многие театральные 
коллективы готовят спектак
ли и концертные программы, 
сбор средств от которых на
мечают передать в Фонд ми
ра.

В городах, районах, обла
стях создаются комитеты 
содействия, в состав их 
включаются представители 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских организаций, 
активисты местных комите
тов защиты мира.

Как известно, первое 
Стокгольмское воззвание о 
запрещении атомного ору
жия 1950 года подписали 
около 500 миллионов чело
век. Это была одна из круп
нейших акций борцов за 
мир, которая убедитель
но продемонстрировала, что 
общественное мнение яв
ляется мощным' факто
ром в международной 
жизни, что воля народов 
к миру может и долж
на стать эффективным про
тиводействием агрессивным 
планам и проискам империа
лизма. Можно не сомневать
ся в том, что новая кампания 
станет весомым вкладом со
ветских людей, всей прогрес
сивной общественности в ве
ликое дело упрочения мира 
на земле.

ВО Л Я  НАРОДОВ
Р  У

ПРАЗДНИК БРАТСТВА 
И ДРУЖБЫ НАРОДОВ

В середине июня в ряде городов Российской Федерации 
будут проходить Дни культуры Латвийской ССР. Это важное 
событие в общественно-политической и культурной жизни 
братских народов состоится и в нашей области. 11, 12 и 13 
июня в Томск приедут ряд художественных коллективов, пев
цы, музыканты-инструменталисты, литераторы, художники, 
деятели киноискусства из братской прибалтийской республи
ки. Состоятся многочисленные концерты, киновечера, вы
ставки, творческие встречи гостей с трудящимися томских 
предприятий, учеными и студенчеством, деятелями культуры. 
Кроме областного центра, гости из Латвии побывают также в 
ряде районов области, в том числе в поселке нефтяников 
Стрежевом.

Наш корреспондент связался по телефону с Ригой и попро
сил заместителя министра культуры Латвийской * ССР И. П. 
ПУТЕКЛИСА рассказать читателям «Красного знамени» о том, 
как будут, проходить Дни культуры Латвийской ССР в Томске,

— Прежде всего, — ска
зал Илмар Петрович, — мне 
хотелось бы подчеркнуть 
большое общественношоли- 
тическое значение предстоя
щих Дней культуры Латвий
ской ССР в РСФСР?, в том 
числе ц в Томске. Мы, у се
бя в Латвии, в этом событии 
видим сейчас, после XXV 
съезда партии, практическую 
реализацию слов Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Леонида Ильича 
Брежнева о том, что утверж
дение в сознании советских 
людей идей советского пат
риотизма _ и социалистиче
ского интернационализма бы
ло и остается одной из важ
нейших задач партии.

Латыши всегда ощущали 
братскую помощь, дружбу и 
поддержку русского народа. 
В годы первой русской ре
волюции латвийский проле
тариат поднялся на борьбу с 
капиталистами и помещика
ми вместе со всем проле
тариатом России. Так было 
и в годы Великой Октябрь
ской' социалистической рево
люции и гражданской войны, 
когда за Советскую власть 
бок о бок боролись отряды 
красногвардейцев и прослав
ленные части латышских 
стрелков. Наш народ никогда 
не забудет героического под
вига русского и других на
родов нашей многонацио
нальной 1 Родины, ценой ог
ромных жертв освободивших 
Латвию от черной hqhh  фа
шистской оккупации. Нико
гда мы не забудем и ту ог

ромную помощь, которую мы 
получили от братских наро
дов, и прежде всего русско
го народа, в восстановлении 
нашего разрушенного войной 
хозяйства, нашей националь
ной самобытности и культу
ры. Эту помощь и поддерж
ку мы ощущаем постоянно.

Вот почему предстоящую 
поездку все ее участники 
рассматривают отнюдь не 
как обычные гастроли. Это 
будет праздник братских 
культур свободных социали
стических наций, культур, 
которые взаимно обогащают 
и д'ополняют друг друга.

.— Кто будет представлять 
культуру братской Латвии 
на предстоящем празднике в 
Томске?

— В далекую по расстоя
нию, но близкую нашему 
сердцу Сибирь наша респуб
лика посылает большой от
ряд деятелей культуры. Воз
главлять его будет офици
альная делегация обществен
ности республики во главе с 
заместителем председателя 
Совета Министров Латвий-. 
ской ССР Виктором Михай
ловичем Крущинем.

В гости к томичам прие
дут четыре популярных в 
республике художественных 
коллектива.

Прежде всего это — ка
мерный оркестр Государст
венной филармонии Латвий
ской ССР, руководимый То- 
вием Лифшицем. Творчество 
этого талантливого коллек
тива, в .репертуаре которого 
— музыка классиков и сов
ременных авторов, в том чи

сле и композиторов нашей 
республики, широко извест
но и в нашей стране, и за 
рубежом, где он часто вы
ступает.

Другой коллектив, кото
рый будет представлять на
ше искусство во время Дней 
латвийской культуры в Том
ске, — камерный хор «Аве 

t сол». Выражение это по-ла
тыни означает «Да здравст
вует солнце!» — так назвал 
один из сборников своих 
стихотворений народный поэт 
Латвии Янис Райнис. Хор 
«Аве сол» будет достойно 
представлять искусство хо
рового пения, которым из
давна славится наша рес
публика.

Еще один самодеятельный 
коллектив, который будет 
гостем томичей, — народ
ный ансамбль танца «Лие- 
сма», работающий при 
Центральном клубе полигра
фистов республики. Ан
самбль этот носит почетное 
звание заслуженного коллек
тива Латвийской ССР, он — 
лауреат Всемирного фести
валя молодежи и студентов 
в Берлине. В этом году на 
республиканском конкурсе 
танцевальных коллективов 
он занял первое место. В 
репертуаре ансамбля — ла
тышские, русские, украин
ские, белорусские танцы, тан
цы других народов СССР и 
народов социалистических 
стран. Коллективом, кото
рый неоднократно выступал 
за рубежам, руководит за
служенный работник культу
ры Латвийской ССР Ймантс 
Магоне.

И, наконец, четвертый кол
лектив, который приедет в 
Томск, — это вокально-ин
струментальный ансамбль 
«Эолика» Латвийской госу
дарственной филармонии. 
Этот молодежный коллек
тив, возглавляемый Борисом 
Резником, — активный про
пагандист советской эстрад
ной песни, в том числе, разу
меется, песен латышских 
композиторов.

Конечно, тоудн<з перечис
лить .весь состав нашей де
легации, которая приезжает 
в Томск, — в ее составе бо
лее 140 человек. Поэтому

попробую просто назвать не
сколько имен, которые бу
дут представлять в Сибири 
достижения латышской куль
туры и искусства. Томичи 
встретятся с большой груп
пой вокалистов. Это — соли
сты Государственного ака
демического театра оперы и 
балета Латвийской ССР 
Ивонна Якобсоне, Майя Кри- 
гена, Юрис Рийкурис и Вла
димир Окунь, а также соли
стка республиканской филар
монии, заслуженная артист
ка Латвийской ССР Леонар
да Дайне. В числе деятелей 
изобразительного искусства, 
которые будут встречаться с 
томичами на выставке в за
лах местного музея, — лау
реат Ленинской премии, за
служенный работник куль
туры Латвийской ССР, один 
из авторов знаменитого ме
мориального комплекса в Са- 
ласпилсе Лев Буковский, а 
также художник-график, за
служенный работник куль
туры Латвийской ССР Дай- 
нис Рожкалнс и директор 
Рижского музея искусств 
искусствовед Инара Нефедо
ва. Гостем Томска будет сек
ретарь Союза композиторов 
Латвии, заслуженный дея
тель искусств Латвийской 
ССР Паулс Дамбис. Томичи 
встретятся с писательницей 
Лией Бридака, киноактрисой, 
народной артисткой СССР 
Элзой Радзиня (исполни
тельницей роли королевы 
Гертруды в фильме «Гам
лет»), народным артистом 
Латвийской ССР, киноарти
стом Гунаром Цилинским и 
многими другими деятелями 
латышской культуры.

— Все: участники нашей 
сибирской поездки, — сказал 
в заключение беседы И. П. 
Путеклис, — с большой ра
достью и волнением гото
вятся к Дням культуры Лат
вийской ' ССР в Томске. Мы 
сделаем все, чтобы эти дни 
стали яркой демонстрацией 
нерушимой дружбы наших 
брагских народов, праздни
ком пролетарского интерна
ционализма, несокрушимого 
единства нашего многона
ционального советского госу
дарства.

ЛЕС В СЧЕТ ИЮНЯ
Н есмотря на н апр яж е нн ы й  

ри тм  работы  в первом месяце 
нави га ц и и , м н огие  кол л екти вы  
Т о м ско го  лесоперевалочного  
ком бината  добились зн а ч и 
тельн ы х успе хов . В социали
стическом  соревновании
бригад  по  в ы гр у з к е  древеси
ны  лид ирует сейчас кол л екти в  
ко м м ун и сти ч е ско го  труд а , воз
главляем ы й Андреем М ихай
ловичем  Кудрачевы м . Эта 
бригада работает в счет ию ня .

Со зна чи тел ьны м  опереж е
нием граф и ка  работает пер
вы й уч а сто к . А у ч а с то к  № 4 
уж е  26 мая вы полнил м есяч
ны й план . Здесь впереди идет 
бригада Ольги С ергеевны Ка- 
р а кул овой , вы гр узи вш а я  на 
сегодня более тр е х  ты сяч  куб о 
метров древесины  сверх пла
на.

П. А Н И КИ Н А .

ОПЕРЕЖАЯ ГРАФИК
На вахте «Заря» труд ится  

бригада М. П. Я ворско го  из 
Н овотегульд етского  леспром 
хоза. На у ч а с то к  завезены  
те х н и ка , горю чее, ва го н чи ки  
для ж и л ья . Есть столовая, ба
ня. В новом сезоне лесозаго
товители учл и  о ш и б ки  про
ш лого года: подготовлены
подъездны е п у т и , больш е вни 
м ания уделяется ш табелевке , 
правильной  о б руб ке  сучьев.

Перед заездом на вахту  
прош ло общее собрание. Бы
ли созданы  па ртий н ая  и проф 
сою зная гр у п п ы .

Н ы нче пл анируется  загото 
вить 60 ты сяч  кубом етров  дре
весины . Бригада труд ится  от
лично , зна чи тел ьно  опереж ая 
граф и к.

Е. КАЗАН ЦЕВ.
Тегульдетстсий район .

П Р Е О Д О Л Е В А Я
О Т С Т А В А Н И Е

В начале мая лесозаготови
тели объединения «Чулы м- 
лес» д опусти ли  отставание по 
разделке леса. Причем задол
ж ен н о сть  имею т все л е со п ун к
ты . Основная п р ич ин а  отстава
ния — не было условий  для 
ритм и чн ой  работы , т а к  к а к  
н и ж н и е  склады  были затопле
ны  павод ковы м и  водами.

Л учш е обстоят дела с тре
левкой  и вы возкой  хлы стов. 
За 25 дней мая лесозаготови
тели объединения стрелевали 
3 ты сячи  кубом етров  допол
нительно к  плану.

Но и на н и ж н и х  складах 
есть бригады , которы е и в мае 
труд ил ись  успеш но. Н апример, 
бригада И. Е. А лтурм есова из 
Сулзата пе рекры ла 20-дневное 
задание на 33 процента. В 
честь ее поднят ф лаг трудовой 
славы.

И. М АКАРОВ.
М олчановский  район .
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Л Е Т Н Я Я  В Й З Й  
М О Л О Ч Н О Й  ФЕРМЫ

•  С УЧЕТОМ ОПЫТА И ОШИБОК

•  НОВОЕ В ОРГАНИЗАЦИИ ЛЕТНЕГО СОДЕРЖАНИЯ 
ДОЙНОГО СТАДА

•  КОРМОВ МЕНЬШЕ, ПРОДУКЦИИ БОЛЬШЕ

В прошлом году дойное 
стадо Красноярской фермы 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС все лето содержа
лось в коровнике. Сделать 
так пришлось потому, что 
травы были скудные, к то
му же не хватало пастбищ. 
Скот кормили с подвоза, 
скашивая сеяные травы.

Примечательно, однако, 
что продуктивность молоч
ного гурта в 200 голов не 
только не уменьшилась, но 
даже возросла. В среднем 
на’ корову за лето получено 
по 1.388 килограммов мОло- 
ка, или на 44 килограмма 
больше, чем в предыдущем 
году. И на 163 килограм
ма больше, чем на соседней 
Вороновской ферме, где ко
ровы тех же породных ка
честв пользовались выпаса
ми.

Не менее характерна и 
такая особенность. Той же 
площади сеяных трав, кото
рую обычно стравливали 
«из-под копыта», в прошлое 
лето хватило не на полтора 
месяца, как прежде бывало, 
а до начала третьей декады 
августа, то есть до того, как 
начали подкармливать жи
вотных кукурузой. Говоря 
иначе, кормление с подвоза 
позволило и надои повысить, 
и сэкономить немало кормов.

Но надои могли быть вы
ше. Сказывались организа
ционные неувязки — запоз
далая подготовка подъезд
ных площадок, трудности 
при освоении новой техноло
гии доения, раздаче кормов 
и т. п.

Отрицательно повлиял на 
продуктивность и такой фак
тор: коровы мало пользова
лись прогулками. Следст
вием были хромота живот
ных. случаи яловости.

И неспециалисту ясно: 
чтобы все физиологические 
процессы в организме дой
ных коров протекали нор
мально, им требуются и сол
нечный свет, и моционы, 
движения.

Этим зоотехническим нор
мам вполне отвечает летний 
лагерь, строительство кото

рого завершается в совхозе 
для молочного скота Красно
ярской фермы. Место для 
него подобрано в километре 
от поселка, на слегка зале
сенном возвышении. Пло
щадь в три гектара огоро
жена. Лагерь разделен на 
четыре секции, в каждой 
решено содержать по 50 
коров. Выгульной площад
ки в 0,7 гектара для та
кого поголовья вполне до
статочно. Разделение на 
секции, помимо всего, облег
чит уход за животными и 
кормление, перегон к доиль
ным площадкам, исключит 
обезличку.

Лагерь намечаем расши
рить, сначала в нем будет 
200 коров, а затем, во вто
рой половине лета, — 500. 
При всем этом учитываем, 
что в скором времени каж
дая доярка, пользуясь уста
новкой «Даугава», будет об
служивать в лагере не 50, а 
100 коров.

Кормушки ставим с внеш
ней стороны ограждения, воз
ле него строим бетонирован
ные подъездные пути, это по
зволит избежать помех при 
доставке кормов в ненастные 
дни.

В двух километрах от ла
геря посеяны клевера и в 
километре — овес на зелен
ку. Их скашивание, подвозку 
и раздачу обеспечит, имея 
нужный набор машин, один 
тракторист. Уход за корова
ми поручаем двум скотникам 
(а если стадо содержать на 
пастбищах, потребовалось бы 
пять пастухов — четыре по
стоянных и один для подме
ны).

Воду животным даст 
скважина. В ее сооружении, 
мы надеемся, совхозу будет 
оказана помощь.

Здесь же, на территории

лагеря, строим домик для 
животноводов, родильное от
деление для коров; профи
лакторий для новорожденных 
телят, пункт искусственного 
осеменения, изолятор, лабо
раторию, молочный охлади
тельный цех.

Монтаж доильных устано
вок выполняется на дощатом 
настиле, установки снабже
ны навесами.

В строитёльство лагеря, 
разумеется, вложены опре
деленные затраты, но в пер
вые же годы они окупятся 
продукцией, и лагерь может 
служить Добрую службу 10 
— 15 лет.

Все подготовительные ра
боты намечено закончить в 
начале второй декады июня, 
тогда и переведем стадо на 
лагерное содержание. Подо
браны доярки, скотники, 
тракторист.

Составлены рационы — из 
расчета 65 килограммов зе
леного корма на каждую ко
рову в день.

Есть уверенность, что с за
данием на летний период — 
получить в среднем от коро
вы по 1.400 килограммов мо
лока — животноводы Крас
ноярской фермы справятся 
успешно.

Н. БОЧКОВ,
главный зоотехник мо

лоченой фирмы «Обская» 
Кожевниковского района.
ОТ РЕДАКЦИИ: Метод

летнего стойлового и полу- 
стойлового содержания мо
лочного стада применяется 
во многих хозяйствах обла
сти. Кормление с подвоза, 
как показала практика, по
зволяет получать в полтора, 
а в некоторых случаях — в 
два раза больше кормов с 
участков сеяных трав (не
редко удается взять два уко

са) в сравнении с тем, что 
дает на тех же участках вы
гульная пастьба.

Но практика обнажила и 
недоработки. В отдельных хо
зяйствах коровы все лето 
стоят в коровниках, не поль
зуются прогулками — или 
потому, что нет надлежащего 
зоотехнического контроля, 
или оттого, что неудачно вы
брано место: рядом с фермой 
размещены зерновые поля. В 
таких случаях у животных 
проявляются не столько мо
лочные продуктивные каче
ства, сколько мясные...

Не все бывает хорошо про
думано и в лагерях. В лет
нем лагере Соловьевской 
фермы совхоза имени Тель
мана Чаинского района, на
пример, участок не был раз
делен на секции, в работе 
доярок было много неурядиц, 
неразберихи. Группы коров 
смешались, при доении полу
чалась обезличка, отдель
ные животные оставались 
недоенными,' раньше времени 
шли в запуск. Личная заин
тересованность и ответствен
ность доярок были приниже
ны, продуктивность стада 
упала.

Ценность летнего лагеря 
Красноярской фермы совхоза 
имени XXI съезда КПСС как 
раз в том и состоит, что по
добные просчеты здесь будут 
учтены: разделением на сек
ции-группы созданы условия 
для нормальной работы жи
вотноводов, а просторные 
площадки-выгоны позволяют 
скоту пользоваться регуляр
ными прогулками.

Уместно отметить также, 
что в большинстве хозяйств 
Кожевниковского района 
нынче проявлейо больше ор
ганизованности и деловито
сти в подготовке к летней ра
боте. Более широко будет 
применен метод стойлового 
и полустойлового содержа
ния скота.

В районе работали специ
ально созданные комиссии, 
они провели широкую про
верку готовности, недоделки 
устраняются.

Вместе с тем следует ска
зать, что, проявляя заботу о 
молочных гуртах, руководи
тели многих совхозов крайне 
мало уделяют внимания под
готовке летних притонов и 
лагерей для нарождающего
ся молодняка. А ведь в про
шлое лето из-за недооценки 
этого важного дела был допу
щен большой падеж телят.

Тревожный сигнал П Л А В УЧИ Е
С К Л А Д Ы

, Успешное выполнение пла
на перевозок лесных грузов 
в первую навигацию десятой 
пятилетки прямо зависит от 
работы коллективов ведомст
венных причалов. Но прича
лы разгрузки барж с круг
лым лесом Томского ДОКа и 
ЛПК оказались не готовыми 
ч приему груженых судов. 
Только на причалах ДОКа 
на 20 мая скопилось шесть 
барж с круглым лесом. Так, 
баржа № 1149 простояла 
уже одиннадцать суток в 
ожидании разгрузки, а бар
жи N>N° 1102 и* 1103 — по 
десять суток. И неизвестно, 
когда будут приняты под 
выгрузку. Фактически «ни 
превратились в плавучие 
склады. Такая же участь по
стигла и баржи №Ne 1116, 
2032, 1089.

Все это произошло пото
му, что Томский ЛПК произ
водил разгрузку судов в пер-

НА Т О М И
к ‘
вой декаде мая только на 
двух причалах из четырех. 
И результат этого — на рей
де скопилось 20 судов с 
круглым лесом, прибывшим 
в адрес ЛПК.

Такая задержка судов вле
чет за собой не только срыв 
плаца перевозки леса, но ста
вит под угреву план заввва 
строительных и народнохо
зяйственных грузов в север
ные районы области.

Руководители Томского 
речнего порта неоднократно 
обращались в объединение 
«Томлеспром» с просьбой 
принять действенные меры 
для ускорения ввода в дейст
вие всех причалов и своевре
менней разгрузка барж, од
нако такие меры до енх пор 
не приняты.

Н. ТРОФИМОВ, * 
исполняющий обязанно
сти главного диспетчера 
Томского речного порта.

Н. Каиль — сборщ ица п о д ш и п н и ко в  ш лиф овально-сбороч
ного цеха № 2 ГПЗ-5. Надежда — у д а р н и к  ко м м ун и сти ч е ско 
го труда. Освоила н ескол ько  см е ж н ы х  проф ессий. При норме 
5.200 собирает за см ену до 7.000 п о д ш ип н иков .

Ф ото В. К азан ц ева.

Партийная
хроника

« Прошу
принять меня...»

Большой поли ти чески й
подъем вы звали у  тр уд я щ и х
ся М олчановско го  района 
вдохновляю щ ее реш ения XXV 
съезда КПСС. Передовые рабо
чие, тр у ж е н и ки  сел ьско го  хо 
зяйства, представители интел
лигенции  все чаще обращ аю т
ся в первичны е па ртий н ы е  ор
ганизации  с просьбой п р ин я ть  
их в ряды л е ни н ско й  партии .

Л учш ие из них  становятся  
ком м уни стам и . За последнее 
время в п а ртию  было п р и н я 
то 12 человек. Этой вы сокой  
чести удостоены  мастер верх
него склада С уй ги н ско го  фи
лиала объединения «Чулы м- 
лес» С. К. Косинцев, с ко т н и к  
К олб и нского  ж ивотновод че
ско го  ком пл екса  В. Д. Г им гин, 
м елиораторы  ПМК-10 суп р у ги  
М. Н. и В. Я. С уковати цин ы , 
швея ком бината бы тового  об
сл уж и ван и я  Н. С. Ваулина, 
учительница  Т ун гусо вско й
средней ш кол ы  А. Т. А лиш ина .

И. ГАЛКИН.

На повестке
дня — вопросы 
воспитания

У ч а стн и ки  очередного пле
нума К и р о вско го  райком а  
КПСС обсудили вопрос «О ра
боте п а р ти й н ы х  ор га ни заци й  
района по обеспечению  един
ства и д ейно-политического , 
трудового  и нравственного  
воспитания молодежи в свете 
требований XXV съезда КПСС».

В обсуж д ении  доклада, с 
которы м  вы ступила  секретарь  
райком а партии  Г. И. Сергеева, 
приняли  участие  бригадир 
треста «С пецстройм еханиза- 
ция» В. М. К о п ы ти н , д ир екто р  
эле ктро те хни че ско го  завода 
А. С. Инзель, ра б о тн и к  авиа
пред приятия А. Н. Петров,- за
ведую щ ий каф едрой госуни- 
верситета А. К. С ухотин* пер
вый секре та рь  райком а  ком 
сомола В. Н. Д и ри н , д иректор  
средней ш колы  Nt 8 О. Ф . Лу- 
кути н а .

Пленум утвердил план меро
пр ия ти й  по ко м п л е ксн о м у  
воспитани ю  м олодежи.

С инф орм ацией о ходе вы
полнения кр и ти ч е с ки х  замеча
ний ко м м ун и сто в , вы ска за н 
н ы х  ими на отчетно-вы борны х 
собраниях и районной  пар
тийной  конф еренции , вы 
ступил  первы й секре та рь  рай
кома КПСС М. Г. Н иколаев.

А. АРКАДЬЕВ.

Учатся молодые 
коммунисты

140 членов и кандидатов в 
члены  па ртии  посещ аю т ш ко 
л у  м олоды х ком м уни стов , 
созд анную  пр*и Бакчарсном  
райком е  КПСС.

На очередном зан ятии  ш ко 
лы вним анию  слуш ателей бы
ла предложена л е кци я  «XXV 
съезд о внеш неполитической  
деятельности наш ей партии», 
ко то р ую  прочел заведую щ ий 
отделом пропаганды  и а ги та 
ции ра йком а  КПСС В. П. Тана- 

•ков.
«Что отраж а ет  програм м а 

КПСС и к а к  она вы рабаты 
вается» -г* этой теме посвя
щ алась беседа заведую щ его 
ор га ни заци он ны м  отделом рай
ком а партии  В. Е. Русинова.

О задачах м олоды х ко м м у 
нистов района в десятой п я ти 
летке собравш им ся рассказал 
секретарь  районного  ком итета 
партии  А. П. Краснов.

В. ЕФИМОВ.

И с п о л ь з у я  
в с е  ф о р м ы
; П артийны й  ком и тет  Том ско
г о  эл е ктро те хни че ско го  завода 
вынес на обсуж дение ко м м у
нистов вопрос о личной  от
ветственности пропагандистов  
предприятия за вы полнение 
.рабочими— слуш ателям и к р у ж 
ков э ко н ом и че ско го  образова
ния и х  пр оизводственны х за
даний.

Для улучш ен ия  работы  на
ставн иков  с ним и периоди
чески проводятся н а учн о -пр а к
тические  сем инары , где воспи
татели молодежи зна ко м я тся  с 
элементами п е д аго гики , п си хо 
логии.

Р егулярно проходят здесь 
дни пр оф и л актики  пр авонар у
ш ений. Перед рабочим и вы 
ступа ю т ю ри сты , сотр уд н и ки  
милиции.

А. ВАСИЛЬЕВ.

РЕЙД ПЕЧАТИ: ПО АДРЕСАМ , УКАЗАННЫМ ЧИТАТЕЛЯМИ

КТО ХОЗЯИН В ГОРОДЕ?
Б лагоустроеннее, краш е  со вре м е не м  

становится Том ск. П окры ваю тся  и зу м р у д 
ной  зеленью  газоны , засаж иваю тся д еревь
ями и куста рн икам и  пусты ри. И, что оербен- 

I но п р ия тн о  отм етить, больш ой  об ъ ем  работ 
вы полняется р ука м и  сам их ж ителей . Ра
дует глаз ж илм ассив  завода «С и бэлектро - 
м отор»  —  о д н о го  из лид еров соревнова-

В числе тех, кто так же 
активно участвует в благо
устройстве родного города, в 
райисполкомах называют 
коллективы заводов режу
щих инструментов, матема
тических машин, манометро
вого, институтов вакцин и 
сывороток, «Томгипротранс», 
областной психиатрической 
больницы.

И сразу же — примеры 
другого рода. Большие пре
тензии у райисполкомов к 

„ заводам подшипниковому, 
электротехническому, элек
троламповому, которые сни
зили или еще ‘ не набрали 
нужные темпы на благоуст
ройстве. Совершенно ’ не хо
тят вкладывать силы и сред
ства в благоустройство объе
динение «Союзтомскмелио- 
рация» и его подразделения, 
управление «Томскснаб», 
ЖКК территориального уп
равления строительства. 
Причина одца: нежелание
руководителей заниматься 
тем, что прямо не связано с 
выполнением производствен
ной программы.

Нельзя не отметить, что 
наш областной центр все 
еще значительно отстает в 
благоустройстве от своих 
сибирских соседей, не говоря 
уже о городах Европейской 
части СССР. За исключени
ем нескольких уголков — 
скверов на площади Ре волю-® 
ции, театрального, Лагерно
го сада и некоторых цен
тральных магистралей, мно
гие улицы города, микрорай
оны не могут похвастать ухо
женностью, законченностью 
планировки. Все это вызы
вает справедливые претензии 
томичей, о чем можно судить 
по редакционной почте.

Г. Мелихов, пенсионер, по
жаловался в редакцию на от
сутствие элементарного бла
гоустройства строящегося 
жилмассива на Каштане. 
Действительно, самая боль
шая строительная площадка 
города производит тягостное 
впечатление. Попасть сюда 
можно только по ухабистой 
дороге. В дождь она стано
вится труднопроходимой. 
Территория вокруг домов не 
спланирована, на пустырях 
кучи строительного и быто
вого мусора.

Жилмассив интенсивно . за
страивается: к дому No 7 в
третьем микрорайоне подхо
дят грузовики с вещами но
воселов. Этот дом только за
селили, и новым жильцам не 
может испортить праздник 
даже почти полное отсутст
вие благоустройства корпуса.

— Корпус мы сдавали в 
марте, и— по положению — 
благоустройство можно было 
отложить до лета, — поясня
ет Н. М. Боклаг, главный 
строитель домостроительного 
комбината. На днях при
ступим к гравированию пло
щадки, устроим подъезды. 
Все будет в полном ажуре.

Мажорный тон заявления 
главного строителя понять 
трудно. Перед глазами 
жилые корпуса, сданные го- 
дом-двумя раньше. Един
ственное, что еще можно от
нести к их благоустроитель
ным удобствам, — узенькая 
асфальтовая тропинка возле 
подъездов, нередко с трудом 
угадываемая под слоем гря

ния колл екти вов  К и р о в с ко го  района по 
б лагоустройству. А сф альтовы е д о р о ж ки , 
аллеи из хвойны х и лиственных деревьев, 
тысячи цветов на газонах и клум бах —  все 
это по д д е рж и вается  в п о р я д ке  м о то р о 
строителям и . С анитарны е пятницы , суббот
ники  и в о скр е сн и ки  по  очистке  за кр е п л е н 
ных те р р и то р и й  стали на п р ед пр ия ти и  д о б 
р о й  традицией .

кивает, что проспект требует 
коренной реконструкции. 
Очевидно, это так. Но важно 
не ждать этой самой рекон
струкции, а делать все воз
можное сейчас. Руководите
ли района, надо признать, не 
сумели организовать за
крепленные за проспектом 
предприятия (их, кстати, 
около тридцати, среди них 
такие крупные, как эмаль- 
производство объединения 
«Сибкабёль», ГРЭС-Н) на 
проведение даже элементар
ных работ — вскапывание н 
засевание газонов. Правда, в 
райисполкоме рассказали о 
планах украшения проспекта. 
Планы хорошие, но есть 
опасность, что они так и 
останутся на бумаге: благо
устроительный сезон в Си
бири недолог.

Коли уж начали об этом, 
нельзя пройти мимо еще од
ной проблемы: бережного от
ношения к сделанному. Наш 
читатель Г. Бутаков в своем 
письме рассказал историю, 
достойную доброго фельето
на. Работники завода «Сиб- 
электромотор», проживаю
щие по улице Усова, не один 
год прихорашивали свой 
двор: посадили деревья,
устроили газоны, оборудова
ли спортплощадку. Наслаж
даться бы им плодами « рук 
своих, если бы судьба не 
столкнула их с РСУ-41. Кон
тора управления примыкает 
к двору, и на зеленом наря
де вскоре появились следы 
от тяжелых вездеходов: двор 
стал их стоянкой и напоми
нает скорее автополигон. Жи
тели не раз взывали к сове
сти руководителей управле
ния, но тщетно. Наконец 
после сигнала из редакции 
руководители проявили чут
кость: поставили барьер, за
крывший въезд во двор. И 
на этом успокоились.

Аналогичную историю мо
гут рассказать жильцы дома 
№ 21 по улице -Кулагина. 
Здесь перед домом также 
был разбит чудесный сквер. 
Работники домоуправления, 
ремонтируя трассу канали
зации, раскопали его и так 
бросили.

Проверили мы и другие 
сигналы читателей. Работник 
управления банно-прачечно- 
го хозяйства ., А. Седицкин 
специально объехал весь го
род, чтобы сделать вывод: 
большинство остановок
общественного транспор
та не оборудовано ска
мейками, они захламля
ются из-за отсутствия 
урн. Томич Ф. Шевченко 
упрекает Ленинский райис
полком за то, что он не орга
низует уборку переулка Уро
жайного в воскресные дни 
после того, как здесь отшу
мит «толкучка». В этих пись
мах — живая заинтересован
ность в том, как выглядит го
род, готовность помочь сде
лать его краше, глубокое по
нимание девиза «Благоуст
ройство — забота общая».

И. БЫЧИХИН,
сотрудник Кировского 

РОВД;
Г. ПОЛЫНСКИИ,

работник городской сан
эпидстанции;

В. МОКРУШИН, 
наш корр.

зи. Поле вокруг домов вдоль 
й поперек перепахано тяже
лыми машинами, трактора
ми.

Извечная тема: строители 
пренебрегают наведением по
рядка в новых массивах. 
Н. М. Боклаг, отвечающий 
за комплексность строитель
ства, не смог даже ответить, 
осваиваются ли деньги, отпу
скаемые на эти цели. Мож
но ли найти факт, ярче иллю
стрирующий отношение руко
водителей домостроительного 
комбината, к благоустройст
ву?

Будем справедливы: кое-
что строители все-таки дела
ют. В первом микрорайоне 
были устроены детские пло
щадки, проложены дороги. 
Сейчас от них не осталось 
и следа. Как ни удивительно, 
но виновны в этом опять до
мостроители. Застройка мик
рорайонов ведется бессис
темно, на одну и ту же пло
щадку монтажники возвра
щаются по нескольку раз. 
Разумеется, при бережном 
отношении, разумной органи
зации труда можно сохра
нить сделанное. Этого как 
раз у строителей нет. Сотни 
тысяч рублей, вкладываемых 
в благоустройство, пропада
ют впустую.

Теперь наш путь — -на 
другой конец города, на 
Опытное поле. Этот микро
район, в отличие от Катта
ка, скоро будет отмечать де
сятилетие своего существо
вания, но порядком похва
стать не может. Двор, что за 
магазином «Октябрьский», 
завален всевозможным хла
мом многолетней давности. 
Жители весной очистили от 
мусора свои подвалы, и те
перь ребята сжигают его на 
кострах. Но, на беду домо
управления № 5, не все мож
но сжечь, а пепел развеять. 
Вот и запинаются жители о 
ржавые чайники, кровати, 
пружины от матрацев, усеяв
шие большой двор.

Как же объясняет положе
ние начальник домоуправле
ния В. И. Субач? Очень про
сто: у нас нет техники, что
бы очистить двор. Видимо, 
лишне доказывать, что вины 
это с начальника не снима
ет. Но дело, думается, не 
только в технике. Не видно, 
чтобы дорог, тротуаров каса
лась метла дворника. Спрос, 
с них со стороны домоуправ
ления явно приниженный.

Из всех центральных маги
стралей города проспект 
Фрунзе, без сомнения, са
мый неухоженный. Газоны в 
большинстве своем мало от
личаются от тротуаров. От 
улицы Л. Толстого до ул. Ку
лагина правая частц проспек
та разворочена: здесь про
кладывается ливневка. Рабо
ты подходят к концу, но до 
полного порядка далеко. Га
зоны завалены землей, ас
фальто-бетонные дорожки 
перемешаны тракторами с 
грязью. Начинается лето, а 
не похоже, чтобы здесь наво
дили порядок.

Проспект Фрунзе — цент
ральная улица Советского 
района, его визитная карточ
ка. Но в течение трех лет она 
изменилась не в лучшую сто
рону. Председатель райис
полкома В. В. Вагин подчер-
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П А М Я Т Н И К  К О М М У Н И С Т У
зируя работу реконсгруи- год снижались затраты гру- 
руемых ферм, изучая опыт да, повышалась нагрузка на 
передовых хозяйств страны одного работающего. Теперь 
и зарубежные достижения, доярка обслуживала 100— 
Борис Никифорович все бо- 130 коров и надаивала в 
лее убеждался в том, что год 250—300 тонн молока,

«ЗА  УСПЕХИ, Д О С ТИ ГН У 
ТЫЕ В РАЗРАБО ТКЕ И 
ВНЕДРЕНИИ ТЕХНОЛО ГИИ 
П Р О И ЗВ О Д С ТВ А  М О Л О К А  
Н А  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Й  О С 
НОВЕ И ПО ВЫ Ш ЕН И И  Э Ф 
Ф ЕКТИ ВН О С ТИ  Н А УЧН Ы Е  
И С С Л Е Д О В А Н И Й , Н А ГР А 
ДИТЬ ТОМСКУЮ ГОСУДАР
СТВЕННУЮ ОБЛАСТНУЮ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ 
ОПЫТНУЮ СТАНЦИЮ
О Р Д Е Н О М  ТРУДОВОГО
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ».

(Из Указа Президиума 
Верховного Совета СССР 
от 19 февраля 1976 года).

«... УЧРЕДИТЬ ПРЕМИИ 
ИМЕНИ... ЗАСЛУЖЕННОГО 
МЕХАНИЗАТОРА РСФСР 
Б. Н. СИДОРЕНКО».

(Из постановления бюро 
обкома КПСС, исполкома 
областного Совета депута
тов трудящихся, президиу
ма облсовпрофа и бюро об- 
кома ВЛКСМ от 10 марта 
1976 гада).

До всего этого Борис Ни
кифорович Сидоренко не до
жил. Но в теперешние успе
хи V. славу станции им вло
жено столько, что всякий 
раз, когда коллектив полу-
11

чает очередную награду, все 
с благодарностью вспомина
ют его имя. Так было и в 
последний раз, когда у нас 
состоялся митинг по пово
ду награждения станции ор
деном Трудового Красного 
Знамени. Старейший работ
ник станции И. И. Малов 
сказал:

— Награду заслужили и 
рабочие, и ученые, которые, 
не считаясь со временем, 
порой в невероятно трудных 
условиях проводили р жизнь 
идеи Б. Н, Сидоренко, чье 
имя цоеит сейчас опытно- 
производственное хозяйство 
станции.

А начиналось все шест
надцать лет назад и начина
лось необычно. Начальник 
областного управления сель
ского хозяйства В, Н. Сидо
ренко додал в обком КПСС 
заявление, в котором просил 
направить . его в любое хо
зяйство, где, как он считал, 
принесет больше пользы. 
Это заявление было плодом 
долгих раздумий, глубокого 
изучения положения дел в 
сельском хозяйстве. Уже 
тогда им овладела идея уг
лубленной специализа’ции и 
концентрации сельскохо
зяйственного производства, 
особенно молочного живот
новодства.

И вот Сидоренко — ди
ректор укрупненного совхо
за «Томский», в который

вошло пять колхозов, четы
ре подсобных предприятия и 
несколько ферм старого сов
хоза. И чего только в этих 
хозяйствах не было: и мо
лочный скот, и свиньи, и ов. 
цы, и птица, и даже лисо- 
фермы.

С приходом Б. Н. Сидо
ренко были ликвидированы 
мелкие фермы, крупный ро
гатый скот 'сконцентрирован 
в нескольких отделениях, 
где прошла углубленная спе
циализация. Коров свезли в 
шесть отделений, молодняк 
— в два, птиц — в одно. 
Весь картофель (свыше 500 
гектаров) разместили в 
Ягоднинскодн отделении. 
Соорудили капитальную 
кольцевую дэрору. На пер
вых порах резко « упало 
производство молока, мяса.

Посыпались жалобы недо
вольных, пошли выговоры 
директору, так необычно 
начавшему свою деятель
ность. Но первую точку над 
«и» поставило открытое 
партийное собрание.

Народу собралось m h o fo . 
Тусклые лампочки едва ос
вещали задние ряды (дви
жок работал с перебоями). 
Борис Никифорович взвол
нованно ходил около боль
шой схемы хозяйства. Но с 
первых же слов куда дева
лись нервозность, волне
ние. Ярко, * выразительно,

не затеняя трудностей, он 
нарисовал картину органи
зации крупного сельскохо
зяйственного предприятия, 
показал преимущества пере
хода на новую технологию, 
все выгоды специализации и 
концентрации производства.

Шумит, бурлит собрание,
— Может, не сразу все 

ломать, отвязывать не всех 
коров?

— Нет. Это девать надо 
решительно. Нельзя в одном 
производстве работать по 
двум технологиям. Я вас 
приглашаю не старые дыры 
латать, а вести хозяйство 
по-новому. Работа предстоит 
огромная', сиюминутных 
благ не ждите. Если мы хо
тим, чтобы рабочие, особен
но молодежь, не уезжали в 
город, должны ускорить 
ликвидацию отдаленных 
глухих селений и строить 
крупные поселки с водопро
водом,' отоплением, яслями, 
клубом.

Убежденность, ясный ум, 
острый юмор, находчивость 
покорили собравшихся...

Работу свою Борис Ники
форович начал с под-бора 
кадров. Большие надежды 
он возлагал на молодежь и 
самые ответственные посты 
поручид ей. Главному агро
ному Леониду Анохину—27 
лет, главному инженеру Ген
надию Шакурову—28, глав
ному зоотехнику Олегу Ку

ликову—30 лет. И они оп
равдали его доверие. А 
скольким молодым специа
листам он дал путевку в 
жизнь! Алексей Масалыккн 
и Антон Савицкий ныне ди
ректора фирм, Александр 
Андросов и Леонид Савель
ев — директора крупных хо
зяйств...

Одной из главных своих 
забот он считал повышение 
плодородия пашни. Прежде 
чем начать работу над зем
лей, специалисты совместно 
с учеными Томска определи
ли возможность каждого по
ля в отдельности. Под руко
водством профессора педа
гогического института Н. Ф. 
Тюменцева провели бонитк- 
ровку почв, составили кар
тограммы, наметили меета 
первоочередной раскорчев
ки. Профессор политехни
ческого института М. А. 
Удодов провел исследова
ния пашни на содержание 
микроэлементов. При актив
ной помощи профессора уни
верситета М. М. Окутщова в. 
совхозе впервые в области 
была организована хорошо 
оборудованная агрохимиче
ская лаборатория. Руково
дить ею стала .выпускница 
Тимирязевской . академии 
Н. А. Шабурова. Лаборато
рия закончила полное поч
венное обследование, давала 
практические рекомендации 
по внесению удобрений.

На землю-кормилицу в 
хозяйстве стали смотреть с 
любовью, понимали, что без 
удобрений невозможно
ждать от поля устойчивых 
урожаев. Лучше стали об
рабатывать почву. Подня
лась культура земледелия. 
Улучшилась и контуровка 
полей, раздвинулись зале
сенные участки. За пятиле
тие было освоено 3.700 гек
таров земель. Появилась 
возможность применять 
авиацию при внесении мине
ральных удобрений и герби
цидов.

И земля откликнулась на 
заботу. Если в первые годы 
организации хозяйства уро
жай составлял 8—10 цент
неров зерна с гектара, кар
тофеля — 60—80, кукуру
зы — 100—140, то уже в 
1967 —1968 годах зерновые 
стали давать ' до 25 — 27 
центнеров, картофель — 
116—125, кукуруза — до 
300 центнеров.

Труднее было в животно
водстве, где требовалось 
больше капитальных затрат 
и времени. Чтобы ускорить 
процесс перестройки, реши
ли в первое время использо
вать етарые дворы, реконст
руировать и приспособить их 
к технологии беспривязного 
боксового содержания коров.

Но главные усилия на
правлялись на строительство 
новых комплексов. Анали-

неооходимо .разработать 
принципиально новые кон
струкции животноводческих 
помещений, которые позво
ляли бы осуществлять Про
изводство молока на подлин
но промышленной , основе. 
Он привлек к этому делу 
всех — и специалистов, и 
механизаторов, и животно
водов, видевших перспекти
ву, заразил их своим энту
зиазмом.

Был построен Лучанов- 
ский комплекс. Даже непо
священные видели в нем 
рациональность архитектур
но-планировочных решений, 
и особенно средств механи
зации, Но на этом не оста
новились. Обобщая уже 
пройденный опыт, модерни
зируя существующее обо
рудование и средства меха
низации, построили Пету- 
ховский комплекс. Светлые 
доильные залы, свободное 
перемещение животных, обо
рудованные ложа (боксы) 
для отдыха,, полная механи- 
ция трудовых процессов.

А надои .вначале росли 
медленно. Комплексы запол
нялись старыми коровами. 
Небольшое количество мо
лодняка, выращенного в хо
зяйстве, растворялось в не
продуктивном стаде.

Но Борис Никифорович 
уже ясно видел то основное, 
ради, чего начал всю ломку 
в животноводстве: .из года в

а в соседних совхозах —■ 
всего 45 — 6б тонн. Если в 
первые годы затраты на 
центнер молока равнялись 
1.6 человеко-дня, то уже в 
1967 году они составили 
0,65 человеко-дня.

Ученые и специалисты 
развернули работу по под
бору скота для промышлен
ной технологии по призна
кам: состояние продуктив
ности, молокоотдача, при
годность к машинному дое
нию, резистентность к раз
личным заболеваниям. Под
бирали .однородные группы 
по физиологическому со
стоянию и продуктивности. 
Комплексы заполнялись мо- 
лодняком полностью, или по 
секциям, 'большими группа
ми.

В. этих условиях остро 
встал вопрос о научной орга
низации труда. Борис Ники
форович хорошо понимал, 
что надо комплексно решать 
вопросы производства, осо
бенно управления.

И вот зимой 1967 года 
начались систематические 
занятия. Целыми днями на
учные работники, главные и 
старшие специалисты чер
тили схемы, .рисовали квад
раты, строили всевозмож
ные варианты организации 
управления отделениями и 
хозяйством .в целом.

На занятиях разработали 
четкий круг прав и обязан-
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ЛУЧШЕ УЧИТЬ, ЛУЧШЕ ВОСПИТЫВАТЬ

К О Н С П Е К Т  
ДЛЯ ШКОЛЬНИКА

О методе Виктора Федо
ровича Шаталова узнал я, 
как и многие мои коллеги, в 
ноябре 1971 года, когда об 
этом замечательном педагоге 
рассказала «Комсомольская 
правда». Естественно, о са
мой технике обучения «по- 
шаталовски» было там ска
зано очень общо. Но я тут 
же стал экспериментировать 
в этом направлении с одним 
из восьмых классов.

В статье «Учить без дво
ек», опубликованной в 
«Красном знамени», расска
зывалось об общих принци
пах ведения - «шагаловского 
урока». Напомню только, что 
в основу метода положен 
конспект. Он составляется и 
предлагается классу учите
лем и заключает в себе • ос
новные вехи нового материа
ла.

«Золотой правило» хо
рошего запоминания — 
интеллектуальная рабо
та с материалом. Но сре
ди чисто технических при
емов памяти, называемых 
мнемотехникой, важное ме
сто занимает метод клю
чевых слов. Это своеоб
разный узел, связывающий 
забытую информацию , с на
шим непосредственным со
знанием и позволяющий нам 
ее воспроизвести. Можно 
сказать, что конспект и пред
ставляет собой цепочку та
ких ключевых слов и слово
сочетаний.

Познакомившись со ста
тьей в «Комсомолке», я (и 
думаю, что был не одинок) 
попытался составить подоб
ную схему —- писал ее на 
доске и затем предлагал ре
бятам перенести в тетради и 
выучить наизусть. Даже при 
этом примитивном использо
вании идеи результат не за
медлил сказаться: ученики
«троечного потенциала» ста
ли выходить на «четверки». 
И затем, на экзаменах, мы 
еще раз убедились, что тему, 
пройденную с помощью кон
спектов, ребята знали лучше.

Но для того чтобы понять, 
что же такое новый метод, 
надо побывать на уроках 
Виктора Федоровича и не 
просто зрителем, а в позиции 
ученика. Дело прежде всего 
в ом, что никто из нас так 
не учился, не представляет 
себе, что дает система кон-

Три месяца назад в нашей газете была опубликована ста
тья «Учить без двоек». В ней рассказывалось о работе по «ша- 
таловскому» методу в Беляйской средней школе ПердЬмайско- 
го района. Читатели «Красного знамени» — и педагоги, и ро
дители — очень заинтересовались этим опытом. -Сегодня од
ним он кажется панацеей от всех бед в народном образова
нии, другим —• вредным экспериментаторством.

Когда закончится учебный год, в институте усовершенство
вания учителей будет проведен семинар по методу обучения, 
предложенному донецким педагогом В. Ф. Шаталовым. Мы 
же по просьбе читателей попросили рассказать о нем на стра
ницах газеты директора томской школы-интерната № 3 Вяче
слава Николаевича Пугачева.

спектов. Не прочувствовав 
ритма и красоты шаталов- 
ского урока, трудно оценить 
его метод.

Спору нет, Виктор Федо
рович—учитель блистатель
ный. Его йзложение мате
риала хочется назвать му
зыкальным произведением, 
где безукоризненно продума
ны композиция, ритм, точки, 
акценты. Глубина и-насы
щенность сочетаются с эмо
циональностью. На уроке не 
устаешь. А уходишь с него 
переполненный ощущением, 
что колоссально обогатился. 
Хотя, сами понимаете, что 
мы — учителя физики и ма
тематики — достаточно хоро
шо знакомы со школьным 
материалом, который препод
носил нам Шаталов. Но это 
было чудо искусства — пе
дагогического искусства.

Рассказав обо всем этом, 
чувствую, что вызываю реп
лику: «Причем здесь метод? 
Такой педагог будет пре
красно учить любым мето
дом и при любых обстоятель
ствах!». И именно это мне
ние получило сейчас некото
рое распространение в педа
гогических кругах. Да, Ша
талов мог бы учить традици
онно и добиваться прекрас
ных результатов." Но он по
шел по другому пути, кото
рый, кстати, дает ему гораз
до меньше возможностей для 
проявления эрудиции и ар
тистизма. Он пошел по пути, 
где микроскопически выве
рена каждая минута урока, 
где каждое слово, как 
гвоздь, входит в сознание 
ученика. Поверьте, нужно 
обладать колоссальными 
знаниями и терпением, что
бы конспект был минималь
ным по размеру (иначе его

трудно запомнить) и вместе с 
тем явно формировал костяк 
текста.

По моему убеждению, 
нельзя предложить всем 
учителям пользоваться еди
нообразными конспектами. У 
каждого своя система, после
довательность подачи мате
риала. Трафарет -может по
мешать творческому педаго
гу.

У нас в школе шаталов-0 
ский метод сразу начал про
бовать Валентин Григорье
вич Рудский, причем с 
5-го по 9-й класс. Он ведет 
ботанику, теографию. И уже 
сейчас доказывает, что есть 
темы, которым новый метод 
противопоказан, а есть и та
кие, которые на него хорошо 
ложатся. Из его наблюде
ний младшие классы лучше 
воспринимают это новшество, 
чем старшие. Впрочем, в 
этом убежден и я. Даже 
между 9-м и 10-м есть су
щественная разница.

Конспекты по биологии, 
которые составила наша учи
тельница Людмила Ивановна 
Скородинская, выразитель
ны, лаконичны -— вполне со
ответствуют требованиям 
Шаталова. Она успешно ра
ботает с восьмым классом.

Но, конечно, время подве
дения итогов еще не пришло. 
Цифры дадут нам экзамены 
нынешнего года, а серьезный 
анализ можно-будет сделать 
летом. Только все же и се
годняшние ответы ребят поз
воляют надеяться, что мы 
будем свидетелями качест
венного роста. Особенно чув
ствуются сдвиги у тех, кто 
сам хотел разобраться во 
внутренних связях предмета, 
но при традиционном обуче
нии не мог их ощутить.

Вот эта тетрадь десяти
классника . Бориса. Он соби
рается поступать в авиаци
онное училище, а с физийой 
не очень в ладах.' Даже по 
самой тетради можно судить, 
как оценил он конспекты. 
Все они собраны тщатель
нейшим образом — есть 
вклейки и вкладки, раскра
шены — цветовые пятна то
же способствуют запомина
нию. Как он дорожит этой 
тетрадкой! И это естественно
— благодаря конспектам он 
стал хорошо запоминать и 
четко, последовательно из
лагать материал.

Шаталов поднимает мето
дику получения фактических 
знаний. А без них невоз
можно и творческое мышле
ние.

Отдельную главу можно 
было бы посвятить психоло
гическим преимуществам ме
тода, при котором в классном 
журнале совсем нет двоек. 
Только «дырки», которые в 
любой момент можно за
крыть приличной оценкой
(на то, чтобы выучить один 
конспект, ученик тратит 15
— 20 минут, и это гаранти
рует успешный ответ).

Кроме того, мы помогаем 
ребятам идти на урок со спо
койной душой. В голове у 
них не скачет вопрос «Спро
сят — не спросят?». Пись
менное восстановление кон
спекта — форма опроса, при 
котором все поставлены в 
равные условия. Ответить 
материал с помощью только 
что восстановленного кон
спекта — легче легкого. И 
происходит чудо — не могу 
найти другого слова — уче
ник, от которого в течение 
нескольких лет не могли до
биться хоть сколько-нибудь 
связного ответа, спокойно 
излагает тему «по камуш
кам» конспекта. А ведь та
ких, из которых «слова кле
щами не вытащишь», немало 
еще в школе. Они замолчали, 
несколько раз обжегшись из- 
за неумения логически мыс
лить, маленького запаса слов.

Мне верится, что «шата- 
ловский» метод получит со 
временем широкое распрост
ранение. Он заставил мно
гих педагогов пересмотреть 
свои позиции, не останавли
ваться, а неустанно искать.

Недавно мои десятиклас
сники выдвинули предложе
ние: «Д что, если не писать 
конспекты в начале урока, а 
за это время просто поста
раться спросить . побольше 
учеников». Замечательность 
здесь не только в самом 
предложении, но и в том, что 
в поисках оптимального ва
рианта учитель и ученик ста
новятся единомышленника
ми.

Высокогорная
лаборатория

Тад ж и кская  ССР. В отрога х  
Г и сса рско го  хребта на вы соте 
3.400 м етров  над у р о в н е м  м о 
ря д ействует эксп ери м ен тал ь 
ная лаборатория вы соки х  на
п р я ж е н и й  «А н зо б»  Т а д ж и к
с ко го  научно-иссл ед ователь
с ко го  отдела эн е р ге ти ки  М и 
нистерства энергетики , и элек
триф икации  СССР. Ее с о т р у д 
ники  заним аю тся р а зр а б о тко й  
вопросо в  ф и зи ки  развития 
эл е ктр о р а зр я д о в  при  п о н и ж е н 
ной  плотности воздуха, и зу 
чаю т эл е ктр и че скую  прочн ость  
линейной  и подстанциеж ной  
изоляции .

Результаты, по луче нн ы е
эл е ктр о ф и зи ка м и , и спо л ьзую т
ся при  строительстве Л ЭП-500 
Н у р е к  —  Регар.

НА СНИМКЕ: эксперимен
тальная лаборатория высоких

ШтШШ

4 КОСМОС-822»  

- В ПОЛЕТЕ
28 мая 1976 года в Со

ветском Союзе произве
ден запуск очередного ис
кусственного. спутника 
Земли «Космос-822».

На борту спутника 
установлена научная ап
паратура, предназначен
ная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Аппаратура работает 
нормально. Координацион
но-вычислительный центр 
ведет обработку посту
пающей информации.

(ТАСС).

ОПРЕДЕЛЕНЫ
ЗАДАЧИ
ОБОРОННОГО
ОБЩЕСТВА

Пленум областного обо
ронного общества обсудил 
вопрос «Итоги XXV съез
да КПСС и задачи органи
заций ДОСААФ». На нем 
присутствовал ' широкий 
круг актива общества, ве
тераны Великой Отечест
венной войны. С докладом 
выступил председатель об
кома ДОСААФ И. С. Бо
гачев. Он отметил, что ре
шения съезда партии воо
душевили организации об
щества на дальнейшее по
вышение качества и эф
фективности оборонно
массовой работы. Колпа- 
шевский горком ДОСААФ, 
областная морская школа, 
первичные организации 
ТЙАСУРа, средней шко
лы № 9 успешно выпол
нили социалистические 
обязательства в честь 
съезда. Кировскому рай
кому ДОСААФ, как побе
дителю в соревновании, 
вручено переходящее 
Красное знамя областного 
комитета оборонного об
щества.

Однако, отмечалось на 
пленуме, уровень оборон
но-массовой работы в не
которых районах не отве
чает современным требо
ваниям. Асиновский гор
ком, Александровский, 
Вакчарский, Верхнекот- 
ский, Каргасокский, Те- 
гульдетский, Томский рай
комы ДОСААФ медленно 
выполняют решения V 
пленума ЦК ДОСААФ о 
превращении первичных 
организаций в центры обо
ронно-массовой работы. 
На многих предприятиях, 
в учреждениях, совхозах и 
колхозах первичные орга
низации не созданы, а 
имеющиеся малочислен
ны. На заводах подшипни
ковом, измерительной ап
паратуры неудовлетвори
тельно работают первич
ные организации, слаба их 
учебно-материальная база.

На пленуме были по
ставлены конкретные за
дачи по совершенствова
нию стиля работы райгор- 
комов ДОСААФ, по
вышению качества и эф
фективности оборонно
массовой работы, превра
щению первичных органи
заций в центры оборонно
массовой работы.

Большая группа активи
стов общества была" на
граждена знаками «За 
активную работу» и гра
мотами обкома ДОСААФ.

напряжении. '
(Ф о т о х р о н и ка  ТАСС).
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Б. ДЕМЧЕНКО, 
заместитель предсе
дателя Томского об

кома ДОСААФ.

ностей каждого специали
ста, каждого работника, сту
пенчатую лестницу подчи
ненности. Каждый знал свое 
место, чем он должен зани
маться, за какие вопросы 
отвечать.

Это позволило провести 
дальнейшую специализацию 
и концентрацию производ
ства. Девять отделений све
ли в четыре, определили 
перспективные поселки. Ук
рупнение сопровождалось 
улучшением связи, предо
ставлением транспорта, и са
мостоятельности управлязо- 
щим в решении финансо
вых и организационных воп
росов.

И опять учеба, занятия, 
разработка новых форм...

В любом деле Борис Ни
кифорович любил порядок, 
собранность, продуманность: 
будь то подготовка докладов 
или личная запись. Начиная 
работать над разрешением 
какого-нибудь вопроса, он 
накапливал материал, об
суждал его с различными 
людьми, впитывал дельные 
предложения, даже, каза
лось бы, самые незначитель
ные, тщательно продумывал 
все. Он не «открывал Аме
рику, а обобщал опыт, ко
торый потом преподносил 
слушателям.

В Сидоренко сочетались 
суровая принципиальность, 
требовательность за соблю
дение порядка, за исполне
ние обязанностей и большая 
человеческая любовь к лю
дям, к их нуждам, огром
ное понимание и радости, и

Особенно много внимания 
он уделял молодежи. После 
первой встречи некоторые 
считали его резким, упря
мым. Но, поработав с ним 
год-два, заразившись его 
упорством, трудолюбием, 
исключительной терпеливо
стью и настойчивостью в до
стижении поставленной це
ли, сами становились одер
жимыми. Он воспитывал в 
молодежи непоколебимую 
верность новому делу, боль
шевистскую партийность и 
принципиальность в реше
нии всех вопросов.

Иной раз по-отцовски 
журил за промахи.

— Ты, Валентин, не суе
тись, а спокойно разберись 
в положении и тогда прини
май решение, — наставлял 
он молодого инженера Не
стерова. Но поблажек не да
вал. Всегда загружал де
лом, как говорят, под завяз
ку.

Приехала в 1962 году в 
хозяйство девушка, только 
что окончившая техникум, 
белобрысая, коротко остри
женная, скорее похожая на 
подростка.

— Куда же тебя послать? 
— спрашивает он.

— А куда хотите, — от
вечает та.

Острый подбородок чуть 
подрагивает, но глаза 
смотрят прямо, настой
чиво, и .видит Борис Ни
кифорович в . этих голу
бых глазах и затаенную 
мечту работать на роскош
ных лутах, покрытых яр
кими огненными цветами,

среди маленьких телят, и 
сомнение — «а вдруг не по
лучится, и боязнь житей
ских ударов, которых она 
уже столько повидала на 
своем небольшом жизнен
ном пути, и надежду. Смот
рит директор в эти глаза и 
думает: и жалко мне тебя, 
дивчина, надо бы тебя по
слать в ближайший телят
ник, да нельзя тебе сейчас, 
с первых шагов, давать по
блажку.

— Вот что, голубушка, 
поедешь в Ярекое. Правда, 
это самый отдаленный по
селок, но люди там хоро
шие.

Трудно было дивчине. Но 
Борис Никифорович не вы
пускал из поля зрения ра
стущего специалиста. При
метив -ее упорный характер, 
привязанность к людям, 
пытливость, сделал ее хо
зяйкой самого большого, 
Варшининекого, комплекса 

■’на 1.100 коров, помогал на 
первых порах. Отработали 
технологию. Поднялись на
дои, уменьшились болезни. 
За увеличение производства 
молока, освоение новой тех
нологии и внедрение йередо- 
пых приемов , Александру 
Ивановну Лукину наградили 
орденом Трудового Крае
ного Знамени, избрали депу
татом Верховного Совета 
•РСФСР, делегатом XXV 
съезда КПСС. К ней пришло 
все: и удовлетворение в ра
боте, и слава, и почет, и 
уважение людей. Но это 
уже сейчас... И до конца 
жизни она будет с великим 
уважением вспоминать Бо

риса Никифоровича, перво
го своего наставника.

Все мы благодарны судь
бе, которая свела нас с 
Б. Н. Сидоренко, человеком 
волевым, настойчивым и 
упорным в ' достижении по
ставленной цели, одержи
мым идеей перестройки 
сельскохозяйственного про
изводства, верившим в успех 
дела.

И эта вера оправдалась.
С каждым годом все устой
чивее были урожаи зерна, 
картофеля, кормовых куль
тур, все выше становились 
удои, все ниже затраты руч
ного труда. Чаще стали 
приезжать в хозяйство де
легации, интересуясь 'опы
том производства продук
тов на промышленной осно
ве, запрашивали чертежи, 
схемы, проекты. В разных 
республиках и областях 
страны строится около се
мидесяти комплексов по ти
пу Вершининского.
. ‘ Развернулось строитель
ство новых комплексов и в 
нашей области, идет ре- . 
конструкция существующих 
коровников и телятников. 
Уще в 1975 году в колхозах 
и совхозах области было пе
реведено 30 тысяч голов 
скота на новую технологию, 
что позволило высвободить 
около тысячи человек, за
нимавшихся ранее обслужи
ванием животных.

Беспривязное боксовое со
держание скота, перевод 
животноводства на промыш
ленную основу стали не меч
той, а практикой сегодняш
него дня по воплощению ука-

П о л ь с к и й  е ж е н е д е л ь н и к  
о деятельности Л. И. Брежнева

ВАРШАВА, 28 мая. 
(ТАСС). Польский ежене
дельник «Пшиязнь» опубли- 
ковал статью, посвященную 
деятельности Генерального 
секретаря ЦК КПСС. Леони
да Ильича Брежнева широ
ко знают и глубоко уважа
ют во всем маре не только 
как руководителя Страны 
Советов, но и как ведущего 
борца за мир, говорится в 
статье. Упрочение мира — 
первостепенная проблема 
всех народов, и товарищ 
Л. И. Брежнев неутомимо 
служит ее интересам на 
международной арене.

Являясь Генеральным се
кретарем ЦК КПСС, Л. И 
Брежнев использует весь 
свой авторитет и авторитет 
своей великой страны для 
упрочения международной?

безопасности, развития ши
рокого сотрудничества госу
дарств на основе принципов 
мирного сосуществования.

Товарищ Л. И. Брежнев 
выдвинул на XXIV съезде 
КПСС Программу мира, ко
торая открыла новый этап 
в процессе разрядки между
народной напряженности. 
Эта программа легла в осно
ву мирного наступления все
го содружества социалисти
ческих государств, резуль
татом которого явился важ
ный прогресс в разрядке на
пряженности в Европе и во 
всем мире. Л. И. Брежнев 
был повсеместно признан 
главным творцом историче
ского совещания в Хельсин
ки. Сегодня он выступает 
как ведущий сторонник- пол
ного осуществления прин

ципов и постановлений об
щеевропейского совещания. 
Об этом Л. И. Брежнев 
заявил на VII съезде ПОРП 
и более широко развил эту 
проблему на XXV съезде 
-КПСС. В своем докладе он 
выдвинул чрезвычайно важ
ные предложения, опреде
лил пути, ведущие к ограни
чению гонки вооружений, 
всеобщему и полному разо
ружению.

Особой симпатией и ува
жением Генеральный секре
тарь ЦК КПСС пользуется в 
народной Польше. Мы всег
да принимали в нашей стра
не товарища Л. И. Брежне
ва, как принимают испытан
ных и близких друзей, пи
шет в заключение ежене
дельник.

Н е о с л а б е в а ю щ и й  и н т е р е с
БОНН, 28 мая. Корр. 

ТАСС В. Виноградов пере
дает:

т Заявление Советского 
правительства продолжает 
привлекать к себе внимание 
общественных и политиче
ских кругов ФРГ. Анализи
руя документ, многие обоз
реватели отмечают его акту
альность, глубокий подход к 
проблемам отношений меж
ду Советским Союзом и 
ФРГ.

Еженедельник «Фор
варде» подчеркивает, что. 
заявление Советского пра
вительства заслуживает са
мого серьезного изучения, 
так как в нем освещен ши
рокий круг вопросов, свя
занных с дальнейшим раз
витием процесса междуна
родной разрядки. Особое ме
сто в документе, пишет 
«Форвертс», отводится ана

лизу отношений меягду 
СССР и ФРГ и перспекти
вам их развития.

Политике разрядки меж
дународной напряженности 
нет альтернативы — эта 
мысль определяет содержа
ние советского документа, 
констатирует еженедельник 
«Ди цайт».

Заявление Советского пра
вительства еще раз со всей 
силой напоминает: мы не
должны сидеть сложа руки, 
за разрядку надо бороться, 
заявил в беседе с коррес
пондентом ТАСС известный 
общественный деятель ФРГ, 
член директората Немецко
го союза мира Арно Бериш. 
Я, как демократ и антифа
шист, считаю, что без Со
ветского Союза, без его ог
ромных усилий успехи в 
борьбе за разрядку напря
женности и безопасность в 
Европе были бы немысли

мы. Твердо убежден, что 
этого мнения придерживают
ся все реально мыслящие 
люди в ФРГ.

На фоне положительного 
отношения к советскому за
явлению широких кругов об
щественности ФРГ- диссонан
сом ввучат голоса тех, кто 
хотел бы принизить значе
ние этого документа, извра
тить его содержание и цели.

Выступая с речью на 
съезде ХДС в Ганновере, 
лидер западногерманских 
крайне правых Ф.-Й. Штра
ус утверждал* будто совет
ское заявление является 
«вмешательством в предвы
борную кампанию в ФРГ». 
Вымыслом Штрауса охотно 
вторит шпрингеровская «Ди 
вельт», пытающаяся дока
зать, что «Москва оказывает 
влияние на подготовку к 
выборам в ФРГ».

ЗАЯВЛЕНИЕ
МЕКСИКАНСКОЙ
КОМПАРТИИ

МЕХИКО, 28 мая. 
(ТАСОК: Мексиканская ком- 
муяйстйчеекая партия
(МКП) выступила за прове
дение в стране демократиче
ских преобразований и поли
тических реформ, способных 
обеспечить участие народ
ных масс в управлении госу
дарством и позволить им 
добиться осуществления це
лей антиимпериалистиче
ской борьбы.

Политические реформы, 
говорится в заявлении МКП, 
должны обеспечить новый 
тип отношений между всеми 
силами, участвующими в 
политической жизни: прави
тельством, партиями, проф

союзами и другими органи
зациями.

МКП указывает на необ
ходимость создания таких 
условий, при которых любая 
партия получила бы воз
можность свободно излагать 
свою политическую програм
му. Она требует предостав
ления возможности объеди
нять своих сторонников и 
пропагандировать свод идеи.,

В заявлении далее . отме
чается, что определенные 
круги Соединенных Штатов 
оказывают нажим на Мекси
ку, стремясь домешать про
ведению таких преобразова
ний.

Коммунистическая партия 
потребовала также принятия 
закона об амнистии для всех 
политзаключенных. Необхо
димо отменить все законы и 
постановления, которые 
ущемляют конституционные 
гарантии и политические 
права граждан, подчерки
вает МКП.

ВКЛАД В БОРЬБУ 
ЗА ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ' ПРАВА

зании партии и правитель
ствах по подъему продуктив
ности, повышению произво
дительности, снижению зат
рат ручного труда. Приме
ром этому служит опытно- 
производственное хозяйство 
имени Б. Н. Сидоренко. К 
концу девятой пятилетки 
надои на корову здесь вы
росли до 3.163 килограм
мов, себестоимость центнера 
молока за пять лет снизи
лась на 6 рублей...

Широки просторы том
ской земли, богаты ее недра 
рудой, нефтью и газом. Но 
самое великое богатство — 
ее люди. Они преобразуют 
некогда дикий край, укро
щают реки, покоряют тайгу. 
Ярким, самобытным талан
том среди многих покорите
лей был и Борис Никифоро
вич. Велика память народ
ная. И лучший памятник 
коммунисту Сидоренко — 
присвоение его имени Том
скому опытно-производствен
ному хозяйству. Каждый 
приезжающий в Томок или 
отъезжающий по пути в 
аэропорт встречается с па
мятником гражданину-ком- 
мунисту — о.чытно-произ- 
водетвенным 1 хозяйством 
имени В. Н. Сидоренко, пе
рестраивающим свое произ
водство на новой, индустри
альной основе.

А. АНАНЬЕВ, 
заместитель директора 
по науке Томской госу
дарственной областной 
сельскохозяйстве н и о й 
опытной станции, кан
дидат сельскохозяйст

венных наук.

НЬЮ-ЙОРК, 28 мая. 
(ТАСС). Американские ком
мунисты успешно ведут 
предвыборную кампанию. 
Кандидатов партии на посты 
президента и вице-президен
та США — Гэса Холла и 
Джарвиса Тайнера — уже 
поддержали 100 тьтс. чело
век во многих штатах стра
ны, поставив свои подписи 
под петициями с требова
нием внести имена комму
нистов в списки для голосо
вания.

В шести штатах — Юте, 
Мичигане, Алабаме, Огайо, 
Нью-Джерси и Кентукки — 
активисты партии уже соб
рали необходимое число 
подписей, обеспечивающее 
участие Г. Холла и Дж. Тай
нера в ноябрьских выборах. 
Быстрыми темпами подхо
дят к этим рубежам комму
нистические организации 
Пенеильвэции, Иллинойса и 
Мичигана.

Американским избирате
лям, потерявшим веру в спо
собность крупных буржуаз
ных партий защитить их

i ____________

интересы, компартия пред
лагает программу, направ
ленную на то, чтобы удов
летворить нужды и чаяния 
простых американцев.

Именно поэтому местные 
власти и реакционные „ор
ганизации всячески пытают
ся затруднить кампанию 
коммунистов.

В Алабаме и Кентукки ак
тивисты, собиравшие подпи
си, подверглись репрес
сиям, их арестовывали по 
нелепым обвинениям. В 
Юте, Нью-Джерси, Мичига
не перед коммунистами бы
ли спешно воздвигнуты но
вые юридические рогатки.

Однако простые амери
канцы продолжают ставить 
свои подписи под петициями 
в поддержку кандидатов 
компартии, «Собранные 100 
тыс. подписей, — пишет га
зета «Дейли уорлд», это 
вклад не только в кампанию 
Г. Холла и Дж. Тайнера, но 
и в общую борьбу прогрес
сивных сил за обеспечение 
гражданских прав, за демо
кратию».

Хунта препятствует расследованию
НЬЮ -ЙОРК, 29 мая. (ТАСС). 

Ч и лий ская  военная хун та , 
боясь новы х разоблачений сво
ей преступной  деятельности 
перед мировой общ ественно
стью , чи н и т  всяческие пре
пятстви я  въезду в стран у  спе
циальной рабочей гр у п п ы  по 
расследованию  н аруш ений  
прав человека в Чили, создан

ной при ком иссии  ООН по пра
вам человека. К а к  говорится в 
заявлении этой гр у п п ы , х у н 
та вы двигает перед ней целый 
ряд условий  и о гово рок про
цедурного хар акте ра  и о тка зы 
вается гара нти рова ть  безопас
н о сть  лиц , предоставляю щ их 
свидетельские показания .

ОБСТАНОВКА
ОБОСТРИЛАСЬ

БЕЙРУТ, 28 мая. 
(ТАСС). Обстановка в Ли
ване вновь резко обостри
лась. Вчера было совер
шено убийство сестры 
председателя прогрессив- 
ной социалистической 
партии К., Джумблата 
Линды аль-Атраш. Печать 
расценивает этот акт как 
очередное звено в цепи 
политических убийств, на
чавшихся с покушения на 
жизнь лидера партии на
циональный блок Р. Эд- 
де. Здесь также обраща
ют внимание на тот факт, 
что убийство Линды аль- 
Аграш было совершено 
за несколько часов до на
чала намеченной на 27 
мая встречи вновь избран
ного президента И. Сар
киса с К. Джумблатом, на 
которой должны были об
суждаться конкретные
вопросы подготовки пере
говоров за «круглым сто
лом» между конфликтую
щими сторонами. В ре
зультате совершенной
преступной акции эта 
встреча была сорвана. Пе
чать считает, что убий
ство совершено теми си
лами, которые . пытаются 
не допустить политиче
ского решения затянув
шегося кризиса.

В течение ночи в Бей
руте и его окрестностях 
продолжались интенсив
ные перестрелки с широ
ким использованием ра
кет, артиллерии к мино
метов. Бои продолжа
лись и в горном Ливане.

Вновь избранный пре
зидент И. Саркис провел 
в течение вчерашнего дня 
встречи с представителя
ми мусульманской общи
ны, в ходе которых об
суждались пути политиче
ского решения ливанского 
кризиса и возможные со
циально - политические 
преобразования, которые 
должны быть проведены в 
стране. Как известно, ра
нее он провел подобные 
встречи с представителя
ми христианских кругов. 
Печать отмечает, что ли
деры основных политиче
ских партий и религиоз
ных общиц страны в прин
ципе согласны с планами 
вновь избранного прези
дента по урегулированию 
кризиса, что создает бла
гоприятные условия для 
прекращения гражданской 
войны в Ливане без внеш
него вмешательства.

ПРОТИВ ОДНОСТОРОННИХ ДЕЙСТВИЙ

горя.

ТОКИО, 28 мая. (ТАСС). 
Министр земледелия и лесо
водства'Японии С. Абэ на 
состоявшейся здесь встрече 
с министром тортовли США 
Э. Ричардсоном заявил, что 
Япония не может согласить
ся с позицией Соединенных

Штатов, которые в односто
роннем порядке ввели огра
ничения на рыбную ловлю в 
районах, расположенных у 
берегов США, не дожидаясь 
результатов конференции 
ООН по морскому праву.

На Берингово море и се

веро-восточную ча-сть Тихо
го океана, которые включе
ны США в 200-мильную зо
ну, где. ограничен промысел 
рыбы иностранными судами, 
отметил С. Абэ, приходится 
20 процентов всего улова 
рыбы Японии.
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2.25. Звенит последний звонок 
-— и студенческий городок инсти
тута становится многолюдным. 
Из восемнадцати учебных корпу
сов выходят тысячи студентов. 
Впереди — полдня и целый вечер. 
Конечно, большая часть этого 
времени уйдет на науку — под
готовку к - семинарским и лабора
торным занятиям, выполнение за
даний по курсовым проектам. Но 
останется время и на отдых —• ве
селый, разумный, интересный. В 
Доме культуры ТПИ созданы пре
красные возможности для разви
тия художественных способностей 
и талантов. Каждый вечер здесь 
идут репетиции народного опер
ного театра, духового оркестра, 
оркестра народных инструментов, 
вокально-инструментальных ан
самблей, агитбригад, студенче
ских сатирических театров.

Каждый вечер многолюдно в 
спортивном зале. Здесь работа
ют десятки секций. Только за 
последнее пятилетие подготовлено 
11.500 значкистов ГТО, 16 масте
ров и 55 кандидатов в мастера 
спорта СССР.

Многотысячная организация 
ДОСААФ считается лучшей в го
роде. Студенты и молодые науч
ные работники принимают ак
тивное участие в работе секций — 
мотоциклетной, стрелковой, под
водной, радистов.

А по воскресным дням от кор
пусов института отходят машины, 
в которых сидит неунывающий 
парод — охотники и рыболовы. 
Их отдых — наедине с природой.

...Звенит звонок. Как проведут 
свой вечер политехники? В кино? 
В театре? В спортивной секции 
или в Доме культуры? А может 
быть, на факуЛьтете обществен
ных профессий или в литобъедн- 
нении «Молодые голоса»? Можно 
посидеть с друзьями за чашкой 
кофе в одном из студенческих 
клубов при общежитиях «Мечта», 
«Фантазия», «Гелиос»...

К сожалению, есть еще люди, 
не умеющие организовать свой 
отдых и мешающие другим. За
глянешь в иную комнату обще
жития, а там — батарея бутылок 
на столе, горы окурков... Конечно, 
можно позвать дружинников или 
своими силами урезонить тех, кто 
в праздном ничегонеделании про
водит свободное время. Но есть 
более эффективный способ борьбы 
с этим явлением -г- вовлечение 
молодежи в творческие, культур
ные, спортивные и прочие кол
лективы.

Сегодня коллективный коррес
пондент газеты «Красное знамя» 
— многотиражная газета «За кад
ры» рассказывает о том, как про
водят свободное время студенты 
ТПИ.

НА АЛЕКСАНДРОВСКОЙ ЗЕМЛЕ
Наше содружество с тру

жениками Александровского 
района длится вот уже че
тыре года. Дважды в стенах 
ТПИ проходила учеба секре
тарей комсомольских орга
низаций района, трижды к 
александровцам выезжали 
комплексные бригады поли
техников, которые проводи
ли занятия школ комсомоль
ского актива, оказывали по
мощь в работе радиостудий, 
редколлегий, добровольных 
народных дружин.

Программа последней, 
мартовской поездки в район 
была значительно шире пре
дыдущих. В состав бригады 
входили доктор технических 
наук профессор В. 3. Ям
польский, доктор техниче
ских наук П. А. Черданцев, 
доктор технических наук

Ю. А. Захаров, кандидат 
экономических наук Ю. Н. 
Федоренко, кандидат фило
софских наук Г. В. Щерба
кова, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. Курчин, началь
ник штаба ДНД А. Копытов, 
научный сотрудник ГРФ, 
мастер спорта СССР по шах
матам А. А. Чубуков и ин
женер НИИ ЭИ, судья рес
публиканской категории по 
шахматам А. А. Жарков.

Комсомольские активисты 
встретились с секретарями 
комсомольских организа
ций Александровского рай
она, прочитали лекции по 
проблемам комсомольского 
строительства. Были прове
дены беседы о профилакти
ке правонарушений, сов
местный рейд ДНД. Поли
техники помогли районному

отделению общества «Зна
ние» составить тематику 
лекций, провести опрос ра
бочей молодежи. Был обоб
щен опыт работы лектор
ской группы райкома 
ВЛКСМ, даны рекоменда
ции.

В поселке Стрежевом ком
сомольцы ТПИ оказали 
практическую помощь шта
бу ДНД управления «Томск- 
газстрой».

•Ученые прочитали лекции 
о проблемах управления на
родным хозяйством в свете 
решений XXV съезда КПСС, 
о проблемах нравственного 
воспитания и другие. Со
стоялись встречи с партийно- 
хозяйственным активом
Стрежевого, с руководите

лями крупнейших предприя
тий, рабочими коллектива
ми.

Хозяевам было что по
казать гостям. Мы посетили 
Александровскую нефтепе
рекачивающую станцию, по
бывали на буровой Героя 
Социалистического Труда 
В. Г. Калиничука. Нас при
гласили и ,в рабочий коллек
тив рыбозавода.

Кроме лекций и бесед, со
стоялись шахматные встре
чи. В завершение встрети
лись с секретарями райкома 
КПСС. Намечен дальней
ший план содружества. На 
ближайшее время готовится 
семинар для руководителей 
предприятий района по воп
росам управления. У нас 
уже побывал секретарь рай
кома КПСС Е. В. Дмитри
ев, составлена программа се
минара.

Такие поездки взаимно 
полезны.

Ю. НИКОЛАЕВА.
„„ШИ,,,,....... .............................................................................................. .................................................................... .

I Факультет 
вторых 
профессий

Интересно и с пользой за
нять свой досуг должен уметь 
каждый. Но еще более ценно, 
если ты умеешь организовать 
отдых других. И не только от
дых. Свободное время — это 
время для расширения круго
зора, выполнения обществен
ных поручений, самообразова
ния. В институте уже много 
лет успешно работает факуль
тет общественных профессий с 
отделениями корреспондентов 
печати и радио, комсомольских 
и профсоюзных организаторов, 
лекторов и пропагандистов, ор
ганизаторов народных дружин, 
ДОСААФ, командиров и ко
миссаров студенческих строи
тельных отрядов, инструкторов 
и судей по спорту, организа
торов и руководителей худо
жественной самодеятельности 
и других.

Состоялся первый выпуск 
слушателей двухгодичной 
школы молодого лектора 
«Знание» цри кафедре по
литэкономии.

Выпускникам школы, луч
шим ’ лекторам-студентам 
Т. Мысиковой, Т. Кашири
ной, М. Непомилуеву, Т. Су
воровой, С. Шкировой, 
Т. Шарабакиной и другим 
председатель областной орга
низации общества «Знание» 
профессор А. Н. Диденко 
вручил удостоверения этого 
общества. ^

Перед слушателями отде
ления правовых знаний вы
ступил доктор юридических 
наук профессор университе
та А. Л. Ременсон. Он рас
сказал о задачах, поставлен
ных XXV съездом партии 
перед работниками правопо
рядка, о причинах, способ
ствующих возникновению 
преступлений, о путях пре
дупреждения преступности.

Клуб «Заметка» отделения 
журналистики провел смотр- 
конкурс на лучшую стенга
зету.

Лучшей признана газета 
«Химик» химико-технологи
ческого факультета. Ее ре
дактирует студентка Г. Ер
моленко — выпускница от
деления журналистики.* * *

Существенно обновилась в 
этом учебном году програм
ма отделения подготовки ор
ганизаторов оборонно-массо
вой работы. Слушатели его 
— активисты ДОСААФ, чле
ны факультетских комите
тов, члены клуба «Афали
на», стрелковой секции, сек
ции «Охота на «лис», авто
мотосекции не только знако
мятся со структурой добро
вольного общества, но и изу
чают методику проведения 
соревнований, выступают 
пропагандистами по военно- 
патфиотической тематике.

« Молодые 
г о л о с  а»

НЕМНОГО истории. «В четверг со
стоялось первое совещание лите
ратурного актива института. На 

совещании был обсужден вопрос об ор
ганизации при газете «За кадры» обще- 
институтского литературного кружка. 
Большинство участников совещания вы
сказалось за то, чтобы этот кружок 
сделать 'творческим, а 
не читательским, как 
предлагали некоторые 
товарищи». Эта инфор
мация появилась в 
многотиражке в октяб
ре 1940 года. Так воз
никло наше литератур
ное объединение «Мо
лодые голоса», ныне 
известное не только 
политехникам по вы- 
етуплениям на радио Г™1*гг" 111111■■■■•> 
и телевидении, в печа
ти, в школах, студенческих и рабочих 
общежитиях, библиотеках и домах, 
культуры.

За 36 лет существования литератур
ного объединения из его рядов вышли 
такие поэты, как Г. Карпунин, Г. Круг
ляков, А. Родионов, И. Леонов, имею
щие сборники. Но задачей лито вовсе 
не является подготовка профессиональ
ных поэтов, писателей. Главная задача 
— приобщить молодежь к поэзии, на
учить ее понАать, видеть поэзию повсе
дневной жизни. Не стали поэтами вете
раны «Молодых голосов» доктор геоло
го-минералогических наук Г. Л. Поспе
лов и доценты Л. М. Седоков, Т. Ю. 
Могилевская, но дружба с поэзией не 
прошла для них бесследно. Л. М. Седо
ков и сейчас нередкий гость редакции, 
почти постоянный ведущий «дней поэ
зии ТПИ». Долгое время литературное 

, объединение возглавлял выпускник 
Томского университета поэт Василий 
Казанцев, его сменил Александр Со
ловьев, а последние пять лет эту твор
ческую организацию возглавляет писа
тельница Тамара Заплавная. «Моло

дые толоса» постоянно находятся в по
ле зрения областной писательской ор
ганизации, ощущают ее заботу и под
держку.

«Молодые голоса, сотворяйте чуде- 
cal» — эти слова вписали в специаль
ный памятный блокнот наши гости — 
члены клуба «12 стульев» «Литератур
ной газеты». Чудес мы не творим. Но 

разве не близки к чуду 
«дни поэзии ТПИ», ко- 

"| , торые проводились по
инициативе «Молодых 
голосов» 10 лет под
ряд? Приезд известных 
поэтов из Москвы, Ле
нинграда, Новосибир
ска и других городов 
страны превращал эти 
«дни» в настоящий 
праздник, который не 

m S S S S S S S S  умещался в стенах До
ма культуры инсти

тута, выплескивался на улицы, и до
поздна в Лагерном саду звучали сти
хи и песни.

Жаль, что теперь об этом приходится 
говорить в прошедшем времени. Труд
но объяснить, почему умерла эта пре
красная традиция. Налицо спад интере
са к поэзии, вызванный, как мне ка
жется, ненужной шумихой вокруг при
думанного конфликта между «громкой» 
и «тихой» поэзией. Так или иначе, все 
меньше появляется в литобъединении 
новичков. Первокурсники Не восполня
ют наши «потери». Правда, остается в 
силе старая традиция: «Молодые голо
са» постоянно пополняются студентами 
из других вузов и техникумов города, 
где нет литературных объединений. На
ше литературное объединение открыто 
для всех любителей поэзии, не только 
студентов.

А. КАЗАНЦЕВ, 
староста литобъединения, участник 
VI Всесоюзного совещания моло
дых писателей, инженер кафедры 

радиационной химии.

« О Т  П Е Р В О Г О  д о  П Я Т О Г О »
Так называется новая 

программа студенческого 
театра миниатюр «Сегод
ня студент смеется». Она 
была показана на смотре- 
конкурсе ,студенческих 
театров миниатюр в 
Ижевском механическом 
институте. Томские поли

техники разделили вто
рое место с творческим 
коллективом Ижевского 
медицинского института. 
Первое место заняли хо
зяева конкурса. Наша ми
ниатюра «По другую сто
рону радиоволны» была

признана лучшей. Сту
дентка теплоэнергетиче
ского факультета ТПИ 
Ольга Баша получила 
приз за лучшее исполне- 

. ние женских ролей.
В. СОРОКИН, 

руководитель театра 
миниатюр.

У в л е ч е н и е  
В о л о д и
Я к  у  ш к  о

Мы сидим в комнате 
четверокурсника машино
строительного факультета 
Владимира Якушко. Он 
рассказывает о своем ув
лечении чеканкой, для на
глядности набрасывает 
шариковой ручкой на ме
таллической фольге про
филь девушки.

Мне кажется, секрет 
этого вида творчества до
ступен каждому.

— Да, — соглашается 
Володя. — На фольге это 
сравнительно просто. Го
раздо сложнее работать с 
листовым металлом. Впро
чем, там трудна не сама 
чеканка. Очень тяжело до
биться нужного тона, — 
поясняет Володя. — Ино
гда, пока добьешься необ
ходимого, раз двадцать 
приходится снимать азот
ной кислотой окислы на 
металле и, столько же раз 
прокаливать лист на газо
вой горелке.

Рисовал он с детства. 
Во время академического 
отпуска работал художни
ком на шахте, где впервые 
увидел стенды, оформлен
ные при помощи чеканки. 
Они поразили его.

Теперь так же поража
ет оформленный им и его 
товарищами штаб ДНД 
факультета, где Володя в 
течение нескольких лет— 
комиссар оперативного от
ряда. На шахте в Новокуз
нецке он увидел, как при 
помощи зубила можно де
лать на металле такие ве
щи, что просто диву да
ешься. Вооружившись ин
струментом, попробовал 
чеканить сам.

Первая его работа назы
валась «Снежная короле
ва». Образ холодной вла
стительницы требовал рез
ких, линий. Вся она, как 
граненкй кусок льда. По
том работы его стали 
сложнее, и. он сделал себе 
более удобный инструмент 
— чеканы.

В 330-й комнате, где 
живет Володя, висят че
канки. Вот на фоне захо
дящего солнца в смер
тельной схватке столкну
лись человек и зверь... А 
здесь тихим счастьем све
тится лицо молодой жен
щины, заботливо вытира
ющей полотенцем голень
кого карапуза...

Эти работы были пред
ставлены на выставке са
модеятельного творчества, 
студентов и сотрудников 
ТПИ. -Слушая Володины 
рассказы об искусстве че
канки, стал пробовать 
свои силы его друг Влади
мир Шумилов. Затем и 
другие ребята...

Л. РЕЗАНОВА.

шш
щ

НАРОДНЫЙ ОПЕРНЫЙ ТЕАТР
Каждый вечер после ше- Коллектив часто вы-ступа- 

сти из актового зала ин- ет на концертных площад- 
статута льются звуки опер- ках города и области. Сей- 
ной музыки. Это репетируют час он готовится выехать к 
самодеятельные артисты на- рабочим лесозавода и 
родного оперного театра школьникам поселка Мого- 
ТПИ. Сейчас здесь тотовит- чино, показать постановку 
ся к постановке бессмертная оперы «Моцарт и Сальери» 
опера Гуно «Фауст». В ро- учащимся Томското педучи- 
лях заняты инженеры Э. Де- лаща, составляет концерт- 
кало и Г. Фомин, методист ную программу для вечера, 
В Пантелеева, цреподава- посвященного 80щетий 

“ “ ТПИ.
А. БАТУРИН. 

НА СНИМКЕ: сцена из
оперы «Пиковая дама».

Фото автора.

тели С. Фомина и Г. Серге
ева. студентка теплоэнерге
тического факультета Л. Ту
зова, старший научный со
трудник А. Адам.

Б еспечность
За пять месяцев прошло

го года в Первомайском 
районе зарегистрировано де
сять пожаров — по два в 
месяц. Надо полагать, что 
районные руководители по
лучили наглядный урок 
предусмотрительности. Но 
факты говорят о другом: еще 
не кончился май, а прошло
годнее «достижение» уже 
перекрыто. Правда, матери
альный ущерб от огненной 
стихии резко сократился, но 
это свидетельствует разве, 
что о том,* что оперативней 
стала работать пожарная 
охрана. Руководители неко
торых предприятий и орга
низаций района до сих пор 
забывают, что лучшее сред
ство борьбы с огнем — пре
дупреждение пожара.

Особенно много претензий 
у пожарной охраны вызыва
ет Ореховский леспромхоз. 
Его директор И. П. Тараб- 
рин упорно не желает обра
щать внимание на то, что 
территория котельной, пило
рамы и даже гаражей за
хламлена стружкой, щепой и 
опилками, которые, кажется, 
только и ждут случайно бро
шенного окурка. А рабочие 
перекуры проводятся, как 
назло, в запрещенных ме
стах...

Помещение электростан
ции в поселке Орехово из
нутри не оштукатурено и не 
побелено. Пол залит соляр
кой, изоляция осветительной 
сети испачкана мазутом. И 
это — когда на электростан
ции отсутствуют самые эле
ментарные средства тушения 
пожаров!

Очень плохо обеспечена

пожарная безопасность на 
объектах орса Ореховского 
леспромхоза. Территория 
базы промышленных и про
довольственных товаров бук
вально завалена ящиками, 
бумагой и другими упако
вочными материалами.
Провода, прибитые гвоздями 
к деревянным конструк
циям, соединяются не свар
кой, опрессовкой или болто
выми зажимами, как того 
требуют существующие пра
вила, а грубо и кустарно 
скручиваются. Ввод энерго
сети в склад хозяйственных 
товаров оборудован без. изо
ляторов. Вернее, изоляторы 
есть, но они сорваны с ме
таллических крючьев и про
сто... висят на проводах. А 
световая проводка (220 
вольт!) без всякой изоляции 
лежит на крыше холодиль
ного помещения. Не на одну 
сотню тысяч рублей разного 
рода материальных ценно
стей сосредоточено на скла
дах базы орса, и об этом 
не следует забывать руково
дителям торгующей органи
зации.

Страшно представить, что 
может случиться, если вдруг 
возникнет пожар в детском 
саду. А он может возник- 

. нуть — детский сад того же 
Ореховского ЛПХ сейчас 
просто-напросто опасен для 
его обитателей. - Что гово
рить, если дрова и бумагу 
для растопки кухонной печи 
хранят за той же печью! А 
на печи хранят спички. И 
даже запасной путь эвакуа
ции детей по распоряжению 
заведующей Т. С. Фатков- 
ской превращен в... склад
ское помещение. Наконец,

обслуживающий персонал 
детското сада не умеет поль
зоваться огнетушителями...

Приближается время лет
них гроз. Но до сих пор ни 
хлебоприемный пункт, где 
директором А. Г. Терпин- 
ский, ни центральная база 
райпотребсоюза (председа
тель райпо В. П. Петлин) не 
оборудованы элементарными 
молниеотводами. А в де
ревне Ежи (колхоз «Заря», 
председатель В. Н. Павлов) 
стога сена сметаны вплот
ную со стеной конбазы.

Йожно опросить: а куда 
же смотрят добровольные 
пожарные дружины? Однако 
ответственность за состоя
ние дружин ложится на пле
чи руководителей предприя
тий и организаций. И к ним 
нужно адресовать претен
зии за слабую подготовку и 
оснащенность ДПД. Дру
жинники Первомайского рай
она, входящие в состав бое
вых расчетов, не обеспече
ны даже спецобмундирова- 
нием.

Четырнадцать пожарных 
машин имеется в Первомай
ском районе. Четыре из них 
неисправны: использовались
не по назначению. Больше 
половины всех водонапорных 
башен не оборудованы прис
пособлениями для забора во
ды, мотопомпами.

Наступает самая1 горячая 
пора для тружеников сель
ского хозяйства — лето. 
Это время «горячо» и в бук
вальном смысле: опасность
возникновения пожара уве
личивается с каждым днем. 
Любая небрежно брошенная 
спичка, непогашенная сига
рета или искра от машины 
могут привести к большой 
беде Д. НОВОСЕЛОВ, 

инженер отдела пожар
ной охраны УВД Том

ского облисполкома.

ФУТБОЛ

ВО В Т О Р О М  ЭШЕ ЛОНЕ
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей второй лиги (пя
тая зона), которые состоя
лись 27 мая:

«Луч» (Владивосток) — 
«Амур» (Благовещенск) —

3:0, «Локомотив» (Чита) — 
команда города Иркутска — 
1:1, «Автомобилист» (Крас
ноярск) — «Ангара» (Ан
гарск) — 4:0,. «Динамо» 
(Барнаул) — «Чкаловец» 
(Новосибирск) — 1:0, «Ир

тыш» (Омск) — «Уралец» 
(Нижний Тагил) — 0:0,
«Уралмаш» (Свердловск) — 
«Строитель» (Уфа) — 3:0.

(ТАСС).

! Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МИНИСТЕРСТВО
КУЛЬТУРЫ
РСФСР
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30 м ая. «Ф анф ан-тю льпан»
—i 18-30, 20-30.

31 м ая. «Не м ож ет бы ть!» —
18-30, 20-30.

ТЕАТР

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЕВОЙ
ДРАМ АТИ ЧЕС КИ Й  ТЕАТР 

им. А. С. П У Ш КИ Н А
30 м ая  — в пом ещ ен ии  д р а 

м ати ч еско го  т е а т р а  — «М уж  и 
ж ена сн и м ут  ком нату» .

Н ач ало  сп е к т а к л я  — в 19 
час. 30 мин.

В пом ещ ен ий  Д ворца к у л ь ту 
ры  «А вангард» — «Ш естой 
этаж».

Н ач ало  сп е к т а к л я  — в 20 
часов.

31 м ая  — в пом ещ ен ии  д р а 
м ати ч еск о го  т е а т р а —«Э нергич
ны е люди».

Н ач ало  сп е к т а к л я  — в  19 
час. 30 мин.

В п о м ещ ен ии  Д ворца к у л ь 
туры  «А вангард» — «Чили — 
боль моя».

Н ач ало  — в 20 ч асов .

шой барьерны й риф» — 9. 
10-20, 11-40, 13. «Сердце Кор- 
валана» — 14-25. «И все-таки, я 
верю» (две серии) — 15-30,
17- 40, 19-50,

«ОКТЯБРЬ»
30— 31 мая. «Когда тебя нет»

— 8-40, 10-30, , 12-20, 14-10.
«П р е ступ н и к  и его досье» —
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Дублер»
— 9, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. «Сто дней после дет
ства» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 0 — 31 м ая. «Когда тебя нет» 

- г  9-20, 12-40. 14-30. 16-10, 18, 
19-45, 21-30. «Ура! У  нас ка н и 
кулы » — 11.

«ПИОНЕР»
30 мая. М ультсб орни к № 41

— 9, 10-20, 1.1-40. «Требуется
тигр»  — 13. 14-30. «Белое
платье» — 16, 18, 20, 21-55.

31 м ая. «Требуется тигр»  — 
9. 10-30, 12, 13-30 15. «Есения» 
(две серии) — 16-30, 19, 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

30 мая. «Афоня» — 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20.

31 мая. «Оборотная сторона 
любви» — 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

30 мая. «Оборотная сторона 
лю бви» — 12, 14, 16, 18, 20.

31 мая. С борник ком ед ийны х
ф ильмов — 12, 14. «Герцог
Боб» — 16. 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

30 мая. «Свет в конце тонне
ля» — 11, 13, 15. «П ариж ские  
тайны » — 17, 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.30. Цв. П рограм м а м у льт

ф и льм ов . 11.00. Н овости. 11.10. 
Цв. «Сегодня — День хи м ика» . 
В п ер ед а ч е  п р и н и м ает  у ч а сти е  
м и ни стр  н еф те п е р е р а б а ты в а ю 
щ ей  и н еф тех и м и ч еск о й  п р о 
м ы ш лен н ости  СССР В. С. Ф едо
ров. 11.25. Цв. М у зы кал ьн ая  
п р о гр ам м а  д л я  р аб о тн и ко в  х и 
м и ч еско й  п ром ы ш лен н ости .
12.00. Цв. «Служ у С оветском у 
Союзу!». 13.00. Н а э к р ан е  — 
ф и льм ы  с у ч асти ем  Ч. Ч ап ли 
на. 13.40. Д ок ум ен тальн ы й  
ф ильм . 14.00. «Мир н аш и х  у в 
лечений». П ередача, для с т а р 
ш ек л ассн и к о в . 15.00. Цв. «Му
зы к а л ь н ы й  киоск» . Ведет 
Э. Б еля ева . 15.30. Цв. «М ежду
н ар о д н ая  пан орам а» . 16.00. 
Цв. «Клуб киноп утеш естви й » .
17.00. «Время». 17.30. Цв. «В 
т еат р е  «Ромэн». П рем ьера те 
л еф и л ьм а-к о н ц ер та . («Экран». 
1975 г.). 18.10. Цв. Э к р а н и за 
ц и я  л и т е р а т у р н ы х  п р о и зв ед е 
ний. * «Бег». 2-я сери я . 20.00. 
Н овости. 20.15. Цв. «Сегодня 
— Д ень хи м ика» . 20.30. Цв. 
М у зы к ал ьн ая  п р о гр ам м а для 
р аб о тн и ко в  хи м и ч еско й  п р о 
м ы ш ленности . 21.05. «С ельский 
час». 22.05. Цв. «Час Больш ого 
си м ф он и ч еского  оркестра» . 
23.00—23.30. «Бремя».

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

30 м ая . «Гибель Я понии» —
9, 12-20, 14, 16, 18-20. К инопа
н орам а. ф р а гм е н т ы  и з к и н о 
ф ильм ов. В зак л ю ч ен и е  ф и льм  
«На ясны й  огонь» — 20. «Тай
на горн ого  подземелья» — 
10-40.

31 м ая . «Гибель Я понии» —
9 12-20, 14, 16. 18-20, 20, 21-40. 
«Тайна го р н о го  подземелья» —
10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
30 м ая. «Золото М аккенны » 

(две серии) — 8-30, 11-05. 13-40,
16- 15, 18-50, 21-25. «Бег одер
ж и м ы х»  •— 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. 
З ал  ки н охрон и ки . «О сторожно, 
маоизм!» — 9, 10-05, 11-10,
12- 15, 13-20, 14-25. «И все-таки 
я верю» (две серии) — 15-30.
17- 40 19-50. Х удож ественны й
ф и льм  «Когда тебя нет» — 22.

31 мая. «В озвращ ение Бело
го  Клы ка»  — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«П усть говорят» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Зал  ки н охрон и ки . «Боль-

ТОЛЬКО 2 НЕДЕЛИ!
С 31 мая по 14 июня в Томске работает 
НОВОСИБИРСКИЙ ЗООПАРК.
В нем вы увидите экзотических животных я птиц при

родных зон СССР и других стран.
Зоопарк открыт ежедневно, без перерыва, с 9 час. 

30 мин. до 21 часа.
Зоопарк расположен в районе центрального рынка по 

ул. К. Маркса.

Р ек то р ат , (общ ественные 
о р га н и зац и и  Т омского го
су д а р ствен н о го  у н и в ер си 
тета  и к о л л ек ти в  и сто р и ч е
ского  ф а к у л ь т е т а  в ы р а ж а 
ю т и ск р ен н ее  со б о л езн о ва
ние доц ен ту  к аф ед р ы  новой 
и новей ш ей  истори и  Н. С. 
И н дукаевой  по поводу см ер 
ти  ее  отц а

КЛ УБАКО ВА 
Семена Васильевича.

Р уководство  Т омского
облвоен ком ата и товари щ и  
до р аб оте  в ы р аж аю т глубо
кое соболезн ован и е р аб о т
н ику  о б лвоен ком ата В. Ф. 
Лязгизну в с в я зи  со см ертью  
его ж ен ы

ПЕРЕВОЗКИНОИ 
А нн ы  Семеновны,

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ

^  4-71-35, ответ.
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